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Комфорт у дома

стр. стр. 44

Двор многоэтажного жилого 
дома на улице Взлётной, 51, 
вошел в программу ремонта 
благодаря активности жильцов. 
Здесь появятся новый асфальт, 
парковки, детская площадка.

В Барнауле начался ремонт дворов по нацпроекту «Жилье и городская В Барнауле начался ремонт дворов по нацпроекту «Жилье и городская 
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ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 12 мая СУББОТА, 13 мая ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 мая

Восход - 5.31 Восход - 5.29 Восход - 5.27

Заход - 21.12 Заход - 21.14 Заход - 21.16

+ 15 + 19 746 мм рт.ст. + 14 + 16 748 мм рт.ст. + 10 + 15 744 мм рт.ст.
3 м/с    СЗ 2 м/с    СВ 4 м/с    В

+ 6 + 8 Влажность 44% + 1 + 3 Влажность 37% + 1 + 3 Влажность 28%

Сила – в единстве
Очередную партию гуманитарного груза отправили 
из Барнаула в Донбасс 

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель шести знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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С начала специальной 
военной операции помощь 
жителям Донбасса стала 
для администрации кра-
евой столицы ключевым 
направлением работы. 
В формировании очеред-
ного конвоя принимали 
участие администрация 
Барнаула, депутаты Бар-
наульской городской Думы, 
представители Обществен-
ной палаты, Совета женщин 
при главе города и предпри-
нимательское сообщество.

– Наше предприятие не 
может остаться в стороне и 
уже не первый раз оказывает 
помощь в этом направлении. 

Системная работа по формированию и отправке грузов в Барнауле ведется с первых дней СВО.

АКЦИЯ

Песни 
для героев
Акция «Фронтовая бригада» 

прошла во всех районах го-
рода 8 мая. Барнаульские ар-
тисты поздравили ветеранов 
с наступающим праздником 
и поблагодарили за Победу. 
В этот день творческие по-

здравления на дому приняли 
14 ветеранов, в том числе девять 
участников войны.
В Октябрьском районе Барна-

ула фронтовые бригады побы-
вали в гостях у Геннадия Око-
рокова, Дмитрия Позднякова, 
в Центральном – у Дмитрия 
Бурнышёва, Андрея Юракова, 
в Индустриальном поздравили 
Леонида Иванова и Антониду 
Козлову, в Железнодорожном – 
Петра Медведенко и Александра 
Журавлёва, в Ленинском – воен-
фельдшера Евдокию Силину.
Мини-концерты во дворах не 

оставили равнодушными своих 
адресатов. Например, Геннадий 
Окороков в ответ на поздравле-
ния наизусть прочел стихотво-
рение, посвященное событиям 
военных лет.
Молодые артисты поздрави-

ли с Днем Победы тружениц 
тыла, проживающих в Желез-
нодорожном районе: Наталью 
Калинину, Варвару Терехову, 
Наталью Маслову, Нину Кали-
нину. В Научный Городок фрон-
товая бригада прибыла, чтобы 
выступить для труженицы тыла 
Алевтины Чунарёвой.
К доброй акции со словами 

поздравлений присоединились 
близкие героев, их соседи.
Накануне Дня Победы по-

здравления приняла также быв-
шая жительница блокадного 
Ленинграда Светлана Ерыгина. 
В осажденном городе погибли ее 
дедушка и все его внуки, кроме 
нее. Сегодня Светлана Ерыгина 
возглавляет краевую обществен-
ную организацию «Жители бло-
кадного Ленинграда».

Светлана ЕРМОШИНА.

Ранее отправляли приборы 
ночного видения, специальное 
оборудование для военнослу-
жащих, а в составе сегодняшне-
го груза – продукты питания, – 
рассказал предприниматель 
Виктор Решетов. – Вес отправ-
ленного 5 мая груза составил 
19,5 тонны, на этот раз упор 
сделали на крупы: гречку, рис 
и горох – состав, сформирован-
ный на основе поступающих 
заявок.
Глава города Вячеслав 

Франк поблагодарил Виктора 
Решетова за инициативу, за 
помощь в поддержке жителей 
новых территорий и участни-
ков СВО. Он особо отметил, что 
оказание всесторонней помощи 
новым территориям нашей 
страны и участникам СВО на-

ходится на особом контроле у 
губернатора Алтайского края 
Виктора Томенко.

– Радует, что работа по от-
правке различных грузов для 
военнослужащих и мирного 
населения началась с первых 
дней специальной военной 
операции и не останавлива-
ется до сих пор. Сбор идет че-
рез приемные пункты, в нем 
участвуют предприниматели, 
общественники, волонтеры, 
неравнодушные граждане. 
Спасибо каждому за участие 
в этом важном деле! – заявил 
глава города.
Председатель Барнаульской 

городской Думы Галина Буевич 
отметила особенность нашего 
народа, которая заключается в 
единстве.

– Сегодня, когда стране 
вновь приходится отстаивать 
свой суверенитет, свои цен-
ности, – мы вместе. Единство 
наших барнаульцев, конечно 
же, греет душу тем, кому сейчас 
особенно тяжело, – добавила 
она.
О единении для выполне-

ния главной задачи – оказания 
всесторонней помощи ДНР и 
ЛНР – говорил и председатель 
Общественной палаты Барна-
ула Владимир Лопаткин.

– Без поддержки всего наше-
го общества очень трудно лю-
дям выйти из этого непростого 
положения, она позволяет жи-
телям Донбасса почувствовать, 
что они не одиноки, что Россия 
за них и готова помогать, – 
считает он.

Фото Андрея ЧУРИЛОВА 
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Десять лет назад в барнаульском 
лицее № 52 впервые провели ак-
цию, в рамках которой учащимся 
предложили стать участниками 
патриотического забега в День 
Победы. Идея получила под-
держку. Теперь марафон «Белые 
журавли» проводится ежегодно. 
Накануне праздника старт ему 
дал глава города Вячеслав Франк.

В лицее № 52 кадетский корпус 
«Спасатель» патриотическому вос-
питанию подрастающего поколения 
уделяют повышенное внимание. При-
чем не только накануне памятных 
дат – в течение всего учебного года. 
День Победы дополнительно кон-
солидирует ребят всех возрастов на 
фоне общего подвига предков. И это 
не исключительно духовное единение. 
Так, кадеты своими руками создали в 
стенах лицея стену памяти, на которой 
разместили портреты своих бабушек 
и дедушек – участников Великой 
Отечественной войны. Их фотогра-
фии вновь были напечатаны еще и 
на белоснежных футболках, которые 
уже десятый год подряд отличают 
участников патриотического марафона 
«Белые журавли». Он состоялся 9 Мая 
в рамках забега «Кольцо Победы» на 
проспекте Ленина.
Идею проведения такого марафона 

в 2013 году предложили представи-
тели регионального клуба ветеранов 
государственной безопасности «Вега». 
По словам директора лицея № 52 
Татьяны Пономарёвой, тогда к нему 
примкнули всего 15 лицеистов. Они 
узнали, где воевали их близкие, какие 

имели награды, разместили портреты 
на футболках вместе с символикой 
Победы и совершили двухкиломе-
тровый забег памяти. Акция быстро 
стала набирать обороты. Вместе с 
ребятами, количество которых сегодня 
исчисляется сотнями, на старт стали 
выходить их родители.
Традиционно вновь присоединив-

шимся участникам на прошлой неделе 
были вручены новенькие футболки. 
Открывая торжественную церемо-
нию, глава города Вячеслав Франк 
поздравил всех присутствующих с 
праздником. Он отметил значимый 
вклад жителей Барнаула в достижение 
Великой Победы.

– Спасибо, что вы храните историю 
и чтите память героев! – сказал глава 
города. – Низкий поклон ветеранам, 
которые стояли у истоков этой акции. 
Сегодня мы продолжатели традиций, 
заложенных поколениями тех лет. 
Память о победителях очень важна и 
помогает сплотиться для достижения 
общей цели.
Начальнику Управления ФСБ Рос-

сии по Алтайскому краю Роману Плот-
никову вручили футболку с портретом 
его бабушки Ираиды Григорьевны 
Запиваловой. Он с благодарностью 
принял ценный подарок и подчер-
кнул, что благодаря марафону «Белые 
журавли» ребята сохраняют историю 
своих семей и своей страны.

– В преддверии главного празд-
ника нашей страны, Великого Дня 
Победы, все мы вместе вспоми-
наем поколение героев-победите-
лей, – отметил Роман Плотников. – 
Благодаря их подвигу сохранена 
территориальная целостность, не-
зависимость, свобода нашей страны. 

Это очень важно. С праздником! Да-
вайте эту нашу традицию продол-
жать, бережно сохранять, передавать 
следующим поколениям учащихся.
Особое значение забег имеет для 

его идейных вдохновителей, ветера-
нов краевого УФСБ России.

– Изначально была идея наносить 
на футболки портреты участников Ве-
ликой Отечественной войны, которые 
после Победы служили в нашей струк-
туре, – поясняет председатель Совета 
ветеранов УФСБ России по Алтайскому 
краю Алексей Суханов. – Поскольку 
школа № 52 уже много лет является 
нашей подшефной – здесь работает 
Народный музей органов государ-
ственной безопасности, предложили 
включиться в акцию школьникам. 
Скажу честно, не предполагали, что 
идея обретет такой масштаб. Просто 
на волне патриотического подъема 
в стране искали новые формы взаи-
модействия с подрастающим поко-
лением, продолжая работу наших 
предшественников. Вот как в итоге 
вышло.

ДОРОГИ

Главный 
вектор
Губернатор Виктор Томенко 

посетил в Новоалтайске круп-
ное предприятие дорожной 
отрасли – асфальтобетонный 
завод Северо-Восточного ДСУ, 
осмотрел оборудование и тех-
нику, пообщался с коллекти-
вом, обсудил итоги дорожных 
работ прошлых лет и планы 
на текущий год.
Благодаря современному обо-

рудованию и технологиям завод 
в Новоалтайске может выпускать 
15 видов асфальтобетонной сме-
си. Ее применяют для ремонта 
улично-дорожной сети в самом 
Новоалтайске, доставляют в За-
ринск, а также используют для 
ремонта федеральных участ-
ков дорог. На предприятии есть 
полностью укомплектованная 
оборудованием лаборатория, 
специалисты которой следят 
за качеством выпускаемой ас-
фальтобетонной смеси.

Таких современных асфальто-
бетонных заводов в регионе уже 
пять. Помимо Новоалтайска, они 
работают в Хабарском, Кулун-
динском, Петропавловском райо-
нах, Рубцовске и помогают краю 
успешно выполнять ежегодный 
традиционно большой объем 
дорожно-ремонтных работ.

– В связи с тем, что объемы 
работ за прошедшую пятилетку 
держатся большие, нам нужны 
свои заводы. Без своего асфаль-
та, без своих смесей работать 
было бы тяжело, это хорошее 
подспорье. На этот год планы 
тоже большие. Мы вышли на 
возможность ремонтировать 
в год 800 километров дорог, – 
отметил на встрече с коллекти-
вом асфальтобетонного завода 
губернатор.
Понимая, насколько важно 

вести ремонт и реконструкцию 
дорог в таком большом регионе, 
как Алтайский край, его власти 
направляют из краевого бюджета 
серьезные средства. Так, в 2023 
году сумма средств, выделенных 
на дорожную отрасль, составит 
21,8 млрд руб., из которых 16,9 
млрд руб. – это средства края.
О том, что реконструкция 

дорожной сети в крае является 
одним из приоритетных на-
правлений, шла речь и во время 
состоявшейся 2 мая встречи с 
Президентом РФ Владимиром 
Путиным. Виктор Томенко про-
информировал о проводимой 
работе и попросил поддержки 
со стороны федеральной власти.

– На встрече с Президентом 
я не мог не упомянуть дорогу 
А-321, которая идет на Казах-
стан, Кулунду. Дорога почти 400 
километров, и пока там только 
30% соответствует нормативу. 
К тому же есть еще щебеночный 
разрыв в 50 километров. Мы, 
конечно, свои деньги выделя-
ем, но федеральная поддержка 
важна, - отметил Виктор Томен-
ко. Губернатор попросил главу 
государства включить дорогу в 
федеральную адресную инвести-
ционную программу.

Соб. инф. 

В Барнауле прошел городской патриотический марафон 
Полет журавлей

Юлия НЕВОЛИНА

Учащиеся лицея № 52 бережно хранят историю подвига своих прадедов. Фото Андрея ЧУРИЛОВА 

В этом году участниками городского 
патриотического марафона «Белые 
журавли» стало более 600 человек. 
В их числе учащиеся и педагоги 
лицея № 52, их родные, а также 
сотрудники и ветераны Управления 
ФСБ России по Алтайскому краю.
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Глава города Вячеслав 
Франк посетил двор на
ул. Взлётной, 51, в котором 
подрядчик приступил к ра-
ботам по благоустройству 
в рамках национального 
проекта «Жилье и городская 
среда».

Как отметил Вячеслав 
Франк, за шесть лет реализации 
проекта, с 2017 по 2022 год, в 
Барнауле отремонтировали 
порядка 500 дворов. В каждом 
в обязательном порядке про-
водится замена асфальтового 
покрытия, бордюров, системы 
уличного освещения. При фи-
нансовом участии жителей 
обустраиваются парковки и 
детские площадки.

– Появление современных 
площадок, обеспечивающих 
безопасный отдых детей, счи-
таю главным результатом об-
новления дворовых террито-
рий, – заявил Вячеслав Франк.
По словам главы города, 

на ремонт дворов в этом году 
предусмотрено свыше 320 млн 
руб. из федерального, крае-
вого и городского бюджетов. 
Более 20 млн руб. составля-
ют средства собственников –
на эту сумму планируется 
дополнительно оборудовать 
детские и спортивные площад-
ки в 57 дворах, контейнерные 
площадки в 13 дворах, устано-
вить ограждение у 26 домов.

– Вкладывая свои средства, 
жители начинают активно 
участвовать в контроле благо-
устройства двора, а после его 
окончания более бережливо, 
как рачительные хозяева, от-
носиться к результату. Такую 
возможность дают нацпроект 

Пятница, 12 мая 2023 г. № 65 (5738)

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Отряд «ЛизаАлерт» провел учения 
по поиску без вести пропавших людей. 
Масштабная тренировка была органи-

зована при участии Главного управления 
МВД России по Алтайскому краю, Главного 
управления МЧС России по региону, След-
ственного управления Следственного коми-
тета Российской Федерации по Алтайскому 
краю. Участники ознакомились с правилами 
и основами лесного поиска, научились ра-
ботать с навигатором, компасом и рацией.

На Аллее Памяти десантников 6-й 
роты прошла акция «Засветись. Будь 
заметнее на дороге».
В мероприятии приняли участие уча-

щиеся лицея № 73 и представители юнар-
мейского отряда «Молодая гвардия» школы
№ 126. Акцию организовала Госавтоин-
спекция Барнаула совместно с народными 
дружинниками и сотрудниками админи-
страции Ленинского района. Школьникам 
вручили светоотражающие брелоки.

В Барнауле состоялся первый слет 
первичных отделений Общероссий-
ского общественно-государственного 
движения детей и молодежи «Движе-
ние Первых». 
Событие прошло в онлайн-режиме, 

к нему присоединились более 3 тыс. 
человек: школьники и студенты средних 
профессиональных образовательных 
учреждений Алтайского края. Участники 
слета познакомились с интересными спи-
керами, которые поделились секретами 
своего профессионального успеха. В их 
числе победитель регионального этапа 
конкурса «Учитель года - 2023» Данил 
Белов, победитель третьего сезона Всерос-
сийского конкурса «Большая перемена» 
Анна Соколова и другие.

Неделя в лицах и фактах:
5 мая 6 мая 7 мая

«Вечерний Барнаул» рассказыва-
ет о значимых событиях минувшей 
недели и личностях, благодаря ко-
торым краевая столица прозвучала 
в новостных лентах. 

21 тыс. саженцев 
раздали в рамках акции 
«Зеленый Алтай» жителям 
региона, желающим посадить 
кедры.

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Елена КОРНЕВА

Создание уюта
В Барнауле стартовал ремонт дворов по нацпроекту «Жилье и городская среда»

В этом году предстоит отремонтировать 63 двора, большая часть которых 
расположена в Индустриальном и Ленинском районах города.

и муниципальная программа, 
направленные на создание 
комфортной городской среды, –
отметил глава.
Вячеслав Франк поблаго-

дарил губернатора Викто-
ра Томенко, правительство 
Алтайского края за возмож-
ность участия города в ре-
ализации нацпроекта и по-
мощь в финансировании 
работ, депутатов Барна-
ульской городской Думы –
за активный общественный 
контроль, подрядчика, кото-

рым по результатам конкурса 
стало ООО «Патай», – за кон-
структивное взаимодействие 
с администрацией города и 
жителями.

– В настоящее время ор-
ганизована работа в четырех 
районах – Индустриальном, 
Ленинском, Октябрьском, Же-
лезнодорожном, – рассказывает 
руководитель ООО «Патай» 
Андрей Багдасарян. – Во дворах 
проводится демонтаж старо-
го асфальта и бордюров, где 
необходимо – планировка и 

расширение дворовых проез-
дов. Монтаж оборудования на 
детских и спортивных площад-
ках планируется начать в июне, 
до этого времени необходимо 
выполнить ремонтно-строи-
тельные работы.
Директор управляющей 

организации ООО «ЦЖКР», 
депутат БГД Дмитрий Ильи-
ных отмечает, что необходи-
мость ремонта во дворе мно-
гоэтажного жилого дома на
ул. Взлётной, 51, назрела давно, 
в программу территория вошла 

благодаря активности жильцов. 
Здесь появится новый асфальт, 
решится вопрос с парковка-
ми, обустроят новую детскую 
площадку. Доля финансового 
участия жителей составила 
46 процентов от стоимости 
дополнительного перечня ра-
бот (максимальный процент 
участия населения – 50) и всего 
лишь 10 процентов от общей 
сметы благоустройства двора 
(порядка 7 млн руб.).

Соб. инф.

Подрядчик обязуется полностью 
завершить благоустройство 
дворов в сентябре с поправкой 
на погодные условия и с учетом 
замечаний и пожеланий жителей, 
которые могут возникнуть в ходе 
работ.
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В Центральной город-
ской библиотеке им. Н.М. 
Ядринцева состоялась 
Международная науч-
но-практическая конферен-
ция «Экология. Культура. 
Образование». Ученые-эко-
логи, преподаватели, аспи-
ранты, студенты, а также 
учащиеся Алтайского кра-
евого детского экологиче-
ского центра представили 
более 20 докладов.

Международный статус 
этой конференции был при-
своен благодаря участию в 
ней ученых из Казахского 
агротехнического исследова-
тельского университета им. 
Сейфуллина, которые подели-
лись своим опытом исполь-
зования современных техно-
логий в обучении студентов 
аграрных вузов. В частности, 
кандидат ветеринарных наук 
Дамегуль Рахимжанова рас-
сказала об использовании в 
учебном процессе модели так 
называемого перевернутого 
класса, когда теория изучается 
дома, а практика постигается 
во время занятий.
Ряд научных исследова-

ний представила кандидат 
географических наук, доцент 
АлтГУ Ирина Ротанова. Один 
из ее докладов был посвящен 
анализу лесопатологических 
ситуаций, полученных по дан-
ным космических станций. По 
ее словам, в результате дис-
танционного зондирования 
обнаружены не только подто-
пления лесных массивов, но и 
зоны, поврежденные вредите-

Пятница, 12 мая 2023 г. № 65 (5738)

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

В зале Русского камерного оркестра 
Барнаула прошел концерт-спектакль 
«В списках не значился». 
В него вошли отрывки из повести 

Бориса Васильева и музыка из кино-
фильмов, посвященных героическим 
страницам отечественной истории.
В программе приняли участие артисты 
Алтайского государственного музы-
кального театра Максим Вехов, Виктор 
Синицын, Тамара Вильгельм, Галина 
Криулина. Художественный руководитель 
и дирижер Русского камерного оркестра 
Барнаула - заслуженный артист России 
Алексей Кузнецов.

Литературный театр Алтайской 
краевой универсальной научной би-
блиотеки имени Вячеслава Шишкова 
начал большой гастрольный проект.
В его рамках в библиотеках разных 

муниципальных образований публике 
представят новый литературно-музыкаль-
ный спектакль «Путь домой». В постановке 
прозвучат стихи, песни и публицистика 
о величии нашей Родины. Первый вы-
езд с этой программой состоится в мае: 
труппа выступит в Завьялово, Романово 
и Волчихе, осенью проект увидят в Зме-
иногорске, селах Краснощеково, Курья и 
Староалейское.

Холдинговая компания «Алтайталь» 
поставила электрические канатные 
тали для индийской АЭС «Куданкулам».
Застройщик и технический заказчик АЭС 

«Куданкулам» - Индийская корпорация по 
атомной энергетике, генеральный про-
ектировщик и поставщик оборудования -
акционерное общество «Атомстройэкспорт». 
Напомним: компания «Алтайталь» обра-
зована в 1995 году на базе тельферного 
производства Барнаульского станкостро-
ительного завода.

В рамках акции «Сад памяти» на 
пересечении улиц Аносова и Ярных в 
Барнауле высадили 14 берез.
Посадкой занималась барнаульская ком-

пания «МейТан» при поддержке городского 
комитета по развитию предприниматель-
ства, потребительскому рынку и вопро-
сам труда. Компания закупила деревья, 
а комитет предоставил участок земли, на 
котором можно разместить саженцы. По 
словам предпринимателя Любови Леванюк, 
позже в березовой роще установят скамьи.

хроника городской жизни
8 мая 11 мая9 мая 10 мая
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С природой заодно
В Барнауле прошел международный экологический консилиум

По итогам конференции будет издан сборник статей, который планируется разместить в Научной электронной библиотеке
и зарегистрировать в наукометрической базе РИНЦ.

лями (из них наиболее опасен 
такой вид жуков-короедов, 
как уссурийский полиграф).

– Благодаря различным 
методам мониторинга осу-
ществляются и инвентари-
зация лесов, и наблюдения 
за пожарной обстановкой, 
выявляются территории не-
законных рубок, изучаются 
подтопленные леса, – отме-
тила Ирина Николаевна. –
Объектом изучения стало Но-
вичихинское лесничество, 
которое включает в себя пять 

муниципальных районов, за-
хватывающих барнаульскую 
ленту бора.
Интересное исследова-

ние обнародовала в рамках 
конференции и аспирантка 
АлтГУ Татьяна Голубева, рас-
сказавшая о таком явлении в 
эколого-культурном движе-
нии, как ленд-арт, в рамках 
которого произведения ис-
кусства создают с помощью 
природных материалов.

– Речь идет об искусстве, 
дарованном природой, – рас-

сказала Татьяна. – И если в 
США это направление воз-
никло в 1960-е годы на фоне 
нарастающих экологических 
проблем, то к нам оно пришло 
сравнительно недавно. В Рос-
сии пионером ленд-арт-дви-
жения считается скульптор 
и художник Николай По-
лисский, который является 
основателем не только арт-фе-
стиваля, но ленд-арт-парка в 
Калужской области. В нашем 
городе элементы этого вида 
искусства можно увидеть в 

парке «Изумрудный». Сегодня 
в рамках проекта «Урбансад», 
где я являюсь ландшафтным 
дизайнером, мы планиру-
ем организовать фестиваль 
ленд-арта в Барнауле.
Доклады участников кон-

ференции были посвящены 
самым разным темам. К при-
меру, кандидат исторических 
наук, доцент АГАУ Светлана 
Бондаренко в своем высту-
плении рассказала об эколо-
гическом опыте крестьянства 
Сибири, взяв во внимание 
культурно-исторический 
аспект этой темы. Студент-
ка АГАУ Дарина Архипова 
свое исследование посвяти-
ла туристическим объектам 
Республики Алтай как фак-
тору влияния на экологию 
региона. Учащаяся Алтайского 
краевого детского экологи-
ческого центра Александра 
Никанорова в своем докладе 
уделила внимание поллино-
зным растениям Барнаула, 
исследовав территорию Ле-
нинского района. Кроме того, 
она составила список полли-
нозных растений, в который 
вошли 22 вида сосудистых 
растений, относящихся к 19 
родам, восьми семействам и 
двум отделам: голосеменные 
и покрытосеменные.
Победителем конферен-

ции стал студент АГАУ Сер-
гей Скворцов, диплом II сте-
пени присужден учащейся
АлтКДЭЦ Татьяне Тереховой, 
диплом III степени – студенту 
АГАУ Николаю Клиновицко-
му. Специальный диплом 
жюри получил магистрант 
АГАУ Артём Романико.
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День Победы отмечали во всех пяти районах Барнаула 
и пригороде. Самый масштабный праздник развернулся 
на площади Сахарова. Здесь выступали детские и 
состоявшиеся творческие коллективы, представители 
Культурного центра Главного управления МВД России 
по Алтайскому краю, Барнаульский духовой оркестр. 

Юлия НЕВОЛИНА

В краевой столице развернули десятки тематических площадок, посвященных 

Много лет подряд пер-
вые дни мая Барнаул встре-
чает особенно нарядным. 
Тщательно выметенные 
улицы, реющие флаги, 
праздничные баннеры 
создают торжественный 
настрой, так характерный 
для Дня Победы - самой 
главной памятной даты 
в истории нашей страны. 
В этом году ее отмечали 
с привычным размахом – 
парадом, концертами, 
фейерверком.

Место встречи
На Мемориале Славы кра-

евой столицы всегда цветы. 
Здесь на постоянной основе 
несут караул ребята город-
ского Поста № 1, то и дело 
приходят почтить память 
родственники воинов, барна-
ульцы, бывают гости краевой 
столицы. Но столько людей, 
сколько одномоментно встре-
чается в День Победы, здесь, 
пожалуй, не бывает никогда. 
Вспоминают героев, ищут их 
фамилии в списках, располо-
женных в полукольцах.

– Смотри, с какой стороны 
на букву «Б», и ищи там, – 
наставляет мальчика лет 
восьми мама. Вместе с ними 
парнишка постарше, видно, 
не впервые здесь – уверенно 
берет нужное направление и 
подсказывает брату.
Тот внимательно изучает 

буквы и радостно кричит:
– Нашел! Вот.
– Читай внимательно, наш 

дедушка Баландин, – разоча-
ровывает мама.

– Тогда его тут нет! – раз-
досадованно отвечает ей.

– Ну да! Всегда был, а се-
годня нет? Ищи лучше.
У них в руках гвоздики. Их 

собираются приложить пер-
сонально к фамилии своего 
героя. К памятной группе 
«Прощание» они принесли 
отдельный букет.
Вместе с ветеранами, не-

равнодушными горожанами 
в торжественной церемонии 
возложения цветов, приуро-
ченной к 78-й годовщине По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне, приняли участие 
губернатор региона Виктор 
Томенко, председатель АКЗС 
Александр Романенко, глава 
Барнаула Вячеслав Франк, 
председатель БГД Гали-
на Буевич. Так они отдали 
дань уважения подвигу ал-
тайских воинов. Около 600 
тысяч доблестных предста-
вителей региона защищали 
рубежи нашей Родины в 
сороковые. Почти полови-
на отдала за свободу страны 
свою жизнь.
Минутой молчания их па-

мять почтили на площади 
Советов, где традиционно 
выстроились войска Барна-
ульского гарнизона.

Ликующий. Победный

Тысячи барнаульцев стали участниками празднования Дня Победы в 2023 году.

– Сегодня мы вспоминаем 
фронтовиков и тружеников 
тыла, – отметил Виктор То-
менко. – На их долю выпали 
тяжелые испытания. Война 
длилась 1418 дней и ночей. 
Шаг за шагом наш народ шел 
к Победе. Все понимали: цена 
свободы высока. В боях за 
Родину погибли миллионы 
наших соотечественников. 
Подвигом была и жизнь в 
тылу. Алтайский край давал 
пищу и кров всем, кто был 
эвакуирован - истощенным и 
осиротевшим. А когда с фрон-
та пошли эшелоны раненых, 
были развернуты десятки го-
спиталей, где ставили на ноги 
наших солдат и офицеров.
Губернатор напомнил, что 

подвиг жителей Алтайского 
края признан государством. 
Барнаулу присвоено звание 
«Город трудовой доблести». 
Оно заслужено - в годы Ве-

ликой Отечественной войны 
наш регион принял свыше 
100 эвакуированных пред-
приятий. К станкам вставали 
все, кто только мог. Начина-
ли работать под открытым 
небом и уже потом возводи-
ли стены будущих заводов. 
Трудились круглосуточно, 
чтобы обеспечить фронт 
патронами, двигателями 
и снарядами.

На главной площади
Самая зрелищная часть 

празднования 9 Мая  – 
Парад Победы. В этом году 
в нем приняли участие бо-
лее 20 парадных расчетов 
кадетских школ, воинских 
частей и силовых струк-
тур Барнаульского гарни-
зона, знаменная группа 
и сводный гарнизонный 
оркестр. 

Открыл парад ровный 
строй юнармейцев. Это уча-
щиеся разных школ города, 
отличившиеся в учебе, спор-
те, творчестве и обществен-
ной жизни. Вслед за ними 
прошли кадеты классов МЧС 
лицея № 52, воспитанники 
Барнаульской школы-интер-
ната имени Героя Советско-
го Союза Константина Пав-
люкова, сводные парадные 
расчеты Космических войск, 
входящих в состав Воздуш-
но-космических сил России, 
офицеры и курсанты БЮИ 
МВД России.
Следом по площади про-

шла колонна ретротехники, 
состоящая из мотоциклов, 
легковых и грузовых авто-
мобилей, выпущенных оте-
чественным автопромом до 
и во время Великой Отече-
ственной войны. В их чис-
ле - легендарные «Катюша», 
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СПРАВКА ВБ

С 1941 по 1945 год на Алтае было сформировано 15 дивизий. 
78 тысяч алтайских солдат удостоены государственных наград за 
доблесть, проявленную в боях. 260 человек получили звание Героя 
Советского Союза. 60 стали полными кавалерами орденов Славы.

Фото Андрея ЧУРИЛОВА, Михаила ПОЛУБЕДОВА 
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«полуторки», американские 
армейские «Виллисы», посту-
павшие в СССР по лендлизу. 
За рулем одного из них – бар-
наулец Вячеслав Беляев.

– Машина 1943 года вы-
пуска, – говорит владелец 
ретроавтомобиля. – Сейчас 
таких немного, около пяти 
лет ее восстанавливал. До 
этого еще девять уговаривал 
бывшего хозяина продать. 
По сути купил остатки рамы, 
мосты и капот, самого кузо-
ва, как и многих деталей, не 
было вовсе. Все искал сам. 
Сначала ездил по деревням, 
потом стал через интернет 
заказывать. Еще есть несовер-
шенства, но уже по мелочи. 
Вячеслав Васильевич при-

знается, что с детства мечтал 
о «Виллисе» – все мужчины 
в его роду были шоферами. 
И только дедушка Григорий 
Петрович Кукарцев особо лю-

бил лошадей, не случайно в 
годы войны служил в кава-
лерии. Его портрет коллекци-
онер прикрепил на лобовое 
стекло автомобиля.

– Волнение перед участи-
ем в параде, конечно, есть, 
хотя я с 2010 года в составе 
колонны, – говорит Вячеслав 
Беляев. – Больше переживаю, 
что машина подведет. Она 
все-таки старенькая, механиз-
мы сильно изношены, где-то 
масло подкапывает. Слава 
богу, пока не подводила.

Радовать и радоваться
В этом году «Бессмертный 

полк» изменил формат - на 
федеральном уровне принято 
решение отказаться от мас-
штабного и продолжитель-
ного по времени шествия. 
Но в День Победы повсюду 
виднелись портреты героев: 
в машинах, окнах домов, ру-

ках детей и взрослых на всех 
праздничных площадках.
Ну а после завершения па-

рада площадь Советов почти 
сразу заняли спортсмены. 
Юные и опытные, любите-
ли и профессионалы стали 
готовиться к старту «Кольца 
Победы» – массовому лег-
коатлетическому пробегу, 
посвященному 78-й годов-
щине Победы. Начинающие 
спортсмены – младше 14 
лет – бежали символический 
километр, но готовились к 
серьезной борьбе. Это было 
заметно у линии старта, где 
представители одной команды 
определяли тактику действий, 
протискивались в первые 
ряды и эффектно разминали 
ноги. Когда первые добрались 
до финиша, последние даже не 
успели стартовать – настолько 
много желающих решили про-
явить себя. И это только дети.

Чем выше возрастная план-
ка, тем серьезнее дистанция. 
Так, юноши и девушки 15-17 
лет бежали 2 км, женщины – 
5 км, мужчины – 10 км. Всего 
на дистанцию вышли более 
3000 человек. Вместе с призе-
рами и победителями награ-
ды получили десять самых 
массовых команд.
В это же время на проспек-

те Социалистическом работа-
ли тематические площадки. 
У педагогического универ-
ситета студенты давали ма-
стер-классы прохожим.

– Наш институт ежегодно 
в День Победы представляет 
концертную и творческую 
программу, – отмечает боец 
студенческого сервисного 
отряда «Сириус» Полина Хо-
дырева. – Первую готовят 
вокальные и хореографиче-
ские коллективы, вторую – 
мы. Предлагаем создавать 
тематические аппликации, 
поделки. На нашем столе 
помогают изготовить из бу-
маги солдатскую пилотку 
со звездой. Хотя я не знаю 
подробно военную историю 
своей семьи, всегда отмечаю 
праздник в кругу близких, это 
наша традиция. И сегодня, в 
День Победы, сопереживаю 
горю потерявшим на войне 
близких, проникаюсь атмос-
ферой памятной даты.
Совсем рядом со студен-

тами – учащиеся 18 школ 
города. Они уже несколько 
лет подряд представляют 
проект «Детство, растоптан-
ное войной» в память о тех, 
кто не успел вырасти. Здесь 
вспоминают пионеров-героев, 
несовершеннолетних узников 
канцлагерей, выстраиваясь 
в колонны с их портретами. 

– Потом дети в белых оде-
ждах с белыми шарами, ко-
торые символизируют души 
погибших детей, идут к Роди-
не-матери, чью роль исполнит 
наш педагог Юлия Ушкевич, – 
говорит девятиклассница 
школы № 53 Александра Ла-
уронен. – Шары отпускают в 
небо как дар от детей мира 
детям войны. Там сейчас моя 
сестра, она очень ждала этот 
день. Я впервые увидела ак-
цию, когда училась в третьем 
классе. Очень плакала – на-
столько меня тронуло.
Девушка вместе с один-

надцатиклассником школы 
№ 53 Александром Пика-
ловым несут дежурство у 
«Стены памяти».

– Здесь оставляют слова 
благодарности нашим пред-
кам все, кто пожелает. Оста-
навливаются люди разных 
возрастов, – делится Алек-
сандр. – Я играю на гармони, 
другие ребята нашей школы 
и даже выпускники танцу-
ют. Акцию проводим уже не 
первый год, я постоянно при-
нимаю в ней участие. Мне 
нравится радовать людей и 
самому радоваться великому 
празднику.

Завершилось празднование 
Дня Победы красочным фей-
ерверком. Его залпы прогре-
мели в семи точках краевой 
столицы.
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В Сталинградской битве, длившейся 
с июля 1942 по февраль 1943 года, 

участвовало более 40 тысяч воинов с Алтая. 

Накануне Дня Победы 
на Аллее памяти 6-й роты 
псковских десантников 
прошел большой патрио-
тический праздник. Орга-
низаторами мероприятия 
выступили ТОС «Малахов-
ский», ДК города Барнаула и 
администрация Ленинского 
района. В торжественной це-
ремонии возложения цветов 
участвовали школьники ли-
цея № 73, СОШ № 75 и 126, 
гимназий № 79 и 131, пред-
ставители ветеранских ор-
ганизаций, жители района.

Отстоявшим город
2 февраля 2023 года испол-

нилось 80 лет со дня разгрома 
советскими войсками немец-
ко-фашистских войск в Сталин-
градской битве. В честь этой 
даты губернатором Волгоград-
ской области был учрежден 

Олеся МАТЮХИНА
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Во имя подвига
Участницу обороны Сталинграда наградили памятным знаком

В Сталинградс
с июля 1942 

участвовало более 40 

даты губернатором Волгоград-
ской области был учрежден 
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памятный знак – «80 лет По-
беды в Сталинградской битве».
Немало сибиряков приня-

ли участие в событиях тех 
лет. Среди них была и Нина 
Ивановна Михайлова, которая 
ушла на фронт из Новокузнец-
ка в 1942 году. Нина Ивановна 
прошла обучение на зенитчи-
цу и получила направление в 
Сталинград. Победу встрети-
ла в Польше, в мае 1945 года 
младший сержант Михайлова 
была демобилизована. После 
окончания Новосибирского 
сельскохозяйственного инсти-
тута и сельхозакадемии имени 
Тимирязева посвятила себя 
работе в сельском хозяйстве. 
Награждена орденом Отече-
ственной войны II степени, 
медалью Жукова, медалью «За 
оборону Сталинграда».
Ее не стало в год 50-летия 

победы в Сталинградской бит-
ве. Память о подвиге Нины 
Ивановны бережно хранит 
ее племянница – Элинера 

Кумандина, народный дру-
жинник, член Общественной 
организации ветеранов вой-
ны, труда, Вооруженных Сил и 
правоохранительных органов 
Ленинского района.

– Когда началась решающая 
битва за Сталинград, небо над 
городом защищали всего три 
зенитных батареи, среди зе-
нитчиц была и моя тетя, для 
которой я стала крестной до-
черью, – рассказала Элинера 
Геннадьевна. – Эти девочки 
порой ценой своей жизни сби-
вали фашистские самолеты 
на подступах к городу, ей уда-
лось выжить. Когда шла война, 
Нина Ивановна познакомилась 
с полевым командиром, его 
звали Виктор, фамилию уже 
не помню. Они полюбили 
друг друга, договорились по-
жениться после войны. Нину 
Ивановну демобилизовали, 
а он уехал в Прибалтику до-
бивать «лесных братьев», там 
погиб, а тетя так и хранила 
ему верность до конца жизни. 
Она была удивительным че-
ловеком, о войне рассказывала 
мало и скупо, была скромной, 
очень гостеприимной и безгра-
нично талантливой – решила 
научиться рисовать, окончила 
курсы и написала чудесную 
картину, которую я передала 
вместе с наградами в музей 
Новокузнецка.
Власти Волгоградской об-

ласти приняли решение о на-
граждении Нины Ивановны 
Михайловой памятным зна-
ком. Его переслали в Барнаул и 
передали на хранение племян-
нице Элинере Кумандиной.

Активная позиция
Площадь под часами на 

ул. Г. Исакова редко бывает 
пустой – это и одно из лю-
бимых мест отдыха жите-
лей Ленинского района, и 
короткая дорога к остановкам 
общественного транспорта. Но 
когда над ней зазвучал гимн 
России в исполнении призера 
конкурса «Звезда эстрады – 
2022» Добрыни Кириенко, 
замерли и пешеходы, и от-
дыхающие.

– Я патриот уже в четвер-
том поколении, – поделилась 
ученица СОШ № 126 Яна За-
харова. – В годы Великой 
Отечественной войны моя 
прабабушка Пелагея Пестере-
ва работала для нужд фронта, 
я даже ее немного помню и 
писала доклад о ее жизни. 
Дед по отцовской линии про-
пал без вести, о нем известно 
очень мало. Мы с родителями 
участвовали в «Бессмертном 
полку», в этом году работаю 
в качестве волонтера акции в 
новом формате, прошла необ-
ходимое обучение. Мне есть 
на кого равняться, надеюсь, 
что эстафету своих предков 
несу достойно.
За активную гражданскую 

позицию и оказание содей-
ствия в формировании гума-
нитарной помощи участникам 
специальной военной опера-
ции коллективам и жителям 
было вручено девять благо-
дарностей главы администра-
ции района.

– Когда объявили о сборе 
помощи для участников СВО, 
мы узнали, что требуется в 
первую очередь, – рассказали 
супруги Михаил и Любовь 
Барсуковы. – В декабре про-
шлого года собрали посылку 
с лекарствами, а потом раз в 
два месяца с пенсии стали 
переводить по три тысячи 
рублей племяннику, который 
возит грузы в Луганск. Он у 
нас военный пенсионер, луч-
ше знает, что ребятам нужнее 
всего именно сейчас. Как не 
помочь, ведь и нашим де-
дам-фронтовикам помогали 
все, кто был в тылу, лишь бы 
приблизить Победу, лишь бы 
защитники вернулись домой 
живыми.

В завершение мероприятия 
прошла церемония возложе-
ния цветов к Памятному кам-
ню подвигу 6-й роты 104-го 
гвардейского парашютно-де-
сантного полка.

ФУТБОЛ

Спорт 
объединяет

4 мая на стадионе «Ла-
биринт» проходил турнир 
по мини-футболу между 
студенческими команда-
ми. Особенность его в том, 
что среди игроков были 
иностранцы, приехавшие 
в Барнаул учиться. Орга-
низаторами соревнований 
выступили администрация 
краевой столицы, городской 
комитет по делам молодежи 
и комитет по физической 
культуре и спорту.
В майский день на стадионе 

«Лабиринт» было жарко – на 
поле сошлись студенты из 
России, Сомали, Египта, Тад-
жикистана и Армении в рам-
ках турнира по мини-футболу. 
Игра от своего «старшего брата» 
отличается в первую очередь 
игровым временем – один 
матч состоит из двух таймов 
по 20 минут с 15-минутным 
перерывом, что позволяет про-
вести все встречи в один день и 
быстро определить победителя 
состязаний.

– Цель нашего мероприятия – 
это укрепление межнацио-
нальной и межконфессиональ-
ной дружбы среди российской 
студенческой молодежи и ре-
бят из других стран, а также 
реализация досуга среди лю-
бителей футбола и продвиже-
ние здорового образа жизни. 
Команды у нас формирова-
лись по смешанному типу, 
всего их восемь. Желающих 
поучаствовать мы набрали 
быстро – студенты с радостью 
откликнулись на предложение 
погонять мяч, как только мы 
кинули клич о проведении 
турнира, – рассказывает орга-
низатор Алексей Овсиевский, 
главный специалист комитета 
по делам молодежи админи-
страции Барнаула. – Такое со-
стязание мы проводим впер-
вые. Не исключаем, что оно 
может стать традиционным.
Несмотря на дружескую 

атмосферу, борьба шла нешу-
точная, ведь спортивный азарт 
никто не отменял. Один гол 
был способен кардинально по-
менять ход всех соревнований. 
Турнир проходил в несколько 
этапов, в течение дня каждая 
команда успела провести не 
одну игру – четвертьфинал, по-
луфинал и финал. В судейской 
коллегии были представители 
подведомственных учрежде-
ний комитета по физической 
культуре и спорту.
Бесспорным победителем 

стала команда Союза армян 
Алтайского края, забившая 
пять голов в полуфинале в 
ворота Института культуры, 
а в заключительной встрече 
отвоевала первое место со сче-
том 4:1 у команды РАНХиГС.
За третье место боролись 

команды Института культуры 
и АлтГТУ-1. Студенты политеха 
одержали победу со счетом 1:3.

– Заметно было, что ино-
странные студенты очень от-
крыты к общению, за счет чего 
команды получились сплочен-
ными, а игра увлекательной, – 
отмечает Алексей Овсиевский.

Светлана МОЛОКАНОВА.
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Несколько лет подряд 
масштабные мероприятия 
проводятся на площадке во 
дворе дома № 29а на ул. 
Северо-Западной. 8 мая 
ее организаторами стали 
комитет ветеранов Ленин-
ского района общественной 
организации «Российский 
Союз ветеранов им. В.Т. 
Христенко», комитет вете-
ранов Вооруженных сил 
Железнодорожного района 
Барнаула и ТОС Червонного 
микрорайона.

Совершенно секретно
Пока организаторы уста-

навливали большой экран и 
распевались артисты вокаль-
ного коллектива «Хорошее 
настроение», майор в отставке, 
ветеран войск ПВО Влади-
мир Кузнецов раздал жите-
лям микрорайона большие 
коричневые пакеты с сур-
гучными печатями и надпи-
сью «Совершенно секретно». 
Хотя пакеты предполагалось 
вскрыть 9 Мая, неугомонные 
мальчишки распечатали один 
конверт, из которого на землю 
посыпались многочисленные 
листы. Оказалось, что на ил-
люстрированных листовках 
отражены основные события 
Великой Отечественной вой-
ны: шифровка одного из аген-
тов о возможном нападении 
гитлеровской Германии на 
СССР, блокада Ленинграда в 
цифрах и фактах, акт подписа-
ния капитуляции Германией, 
данные о сражении за Москву 
и Сталинградской битве и др.

– Я родилась в декабре 1940 
года, – рассказала Галина Ми-
хайловна Мирошниченко. – 
Воспитывала меня бабушка, 
мама умерла рано, отца я прак-
тически не видела, он всю вой-

ну работал на Новосибирском 
авиационном заводе, который 
выпускал самолеты. Сахар 
заменяли цукатами: натолкаю 
полные карманы сушеных 
ломтиков свеклы и на улицу, 
или набью полный рот суше-
ных ягод, вот и сыта вроде. 
Помню, как бабушка ждала 
младшего сына, пропавшего 
без вести: надежду ей подарил 
один из односельчан, который 
вернулся домой спустя пять 
лет после войны. Как она год 
за годом оплакивала двоих 
сыновей, которых не дожда-
лась. И я каждый год в память 
о дядях, своей бабушке хожу 
на Мемориал Славы и молюсь 
об одном: чтобы никогда в 

можное, чтобы мы, рожденные 
после войны, жили счастливо 
и беззаботно.  Я надеюсь, что 
нынешнее поколение молоде-
жи возьмет в свое будущее все 
самое хорошее и доброе, что 
было и есть у наших ветеранов 
и будет продолжать помнить 
о подвиге, который совершил 
советский народ.

Есть кем гордиться
После поздравлений на-

чался праздничный концерт. 
Артисты ансамбля «Хорошее 
настроение» исполнили не 
только любимые и хорошо 
известные песни военных 
лет, но и задорные частушки. 
И пока взрослые с улыбками 

хлопали и подпевали солистам, 
ребятня с восторгом изучала 
выставку военного имущества 
и стрелкового оружия. 
Председатель Совета ТОС 

Червонного микрорайона Еле-
на Волкова рассказала, что каж-
дый год на этой дворовой пло-
щадке проходят масштабные 
праздники. В этом году в каче-
стве организаторов выступили 
ветеранские объединения, в 
прошлом году – барнаульские 
кадеты.

– Мы с удовольствием пре-
доставляем свою площадку 
для праздника, который по 
праву считается народным, – 
отметила Елена Альбертовна. - 
Раньше мы старались поздра-
вить ветеранов хотя бы под 
окнами домов, где они прожи-
вают. В этом году их в микро-
районе уже нет, и даже тех, кто 
относится к категории «дети 
войны», остается все меньше, 
многие уже не выходят на ули-
цу. С другой стороны, мы очень 
рады, что здесь сегодня много 
молодежи, этот праздник и для 
них, в том числе, должен стать 
самым главным и дорогим в 
жизни, как для нашего поко-
ления. Ради этой цели будем 
использовать новые форматы, 
которые понятны и близки 
молодежи.

Светлана Алимбаева из шко-
лы № 110 в свои 12 лет знает 
родословную семьи наизусть.

– В прошлом году я участво-
вала в акции «Бессмертный 
полк» вместе с бабушкой, мы 
несли портрет моего прадеда 
Назара Васильевича Кацай, 
который прошел всю Великую 
Отечественную войну, – поде-
лилась школьница. – Он был 
механиком-артиллеристом, 
после ранения попал в конц-
лагерь, считался пропавшим 
без вести. Но выжил, бежал и 
дошел до Берлина. 

жизни нашей страны больше 
не было войны.
С наступающим Днем По-

беды барнаульцев поздравил 
Владимир Розовенко, предсе-
датель регионального отделе-
ния ветеранов Вооруженных 
Сил РФ.

– Эту победу своим ратным 
и трудовым подвигом завоева-
ли наши отцы и деды, матери 
и бабушки, – сказал Владимир 
Петрович. – С 1941 по 1945 
год с нашей страной воевало 
практически полмира, победа 
далась нам большими жертва-
ми, но люди, пережившие вой-
ну, сумели возродить родину, 
сделать ее крепкой и могучей. 
Наши предки сделали все воз-

Песни военных лет для барнаульцев исполняли коллектив «Хорошее настроение» и солистка вокальной студии «Фантазия» 
Ангелина Макарова.

Накануне Дня Победы во всех районах Барнаула прошли дворовые праздники

Помните!

Более 160 школьников страны ста-
ли участниками проекта «Моя семья – 
моя история», идею которого пред-
ложил десятиклассник барнаульской 
гимназии № 74 Николай Косачёв. 
Мероприятие реализует в социальной 
сети Региональный ресурсный центр 
федерального проекта «Навигаторы 
детства».

История нашей страны – это не только 
то, что написано в учебниках, но и жизнь 
каждого из нас. И начинается большая 
история с истории семьи. Именно поэ-
тому Николай Косачёв решил не только 
больше узнать о своих прадедах, но и 
привлечь к этому интересному делу 
других ребят.

– Мой прадед Николай Косачёв был 
призван в Красную Армию в сентябре 
1942 года. В составе 382-й стрелковой 

дивизии участвовал в наступательных 
боях в Новгородской области. В одном 
из таких сражений он был тяжело ранен 
в руку и грудь. После выздоровления 
прадеда комиссовали, и он вернулся 
домой. В нашем семейном архиве хра-
нятся воинские документы, среди них 
справка из эвакуационного госпиталя 
№ 1148, который находился в Ярослав-
ской области. В начале 1950-х годов 
прадед с семьей переехал в Барнаул, 
до старости работал сапожником, – рас-
сказывает школьник.

Сейчас Николай занимается поиском и 
изучением новых архивных документов 
о своих предках.

– Обратился с предложением в Регио-
нальный ресурсный центр федерально-
го проекта «Навигаторы детства». Мою 
инициативу поддержали. Очень рад 
тому, что поучаствовать в нем пожелали 
очень многие школьники, – рассказывает 
Николай.

По словам куратора проекта Татьяны 
Петровой, география участников конкурса 
очень широка.

– Заявку подали 165 человек. Самыми 
заинтересованными стали школьники из 
Алтайского края и Луганской Народной 
Республики. Также были участники из 
Ульяновской, Саратовской, Астраханской, 
Волгоградской и других областей, Дагеста-
на, Крыма, Ямало-Ненецкого автономного 
округа, – отметила Татьяна.
В течение месяца учащиеся выполня-

ли различные задания: писали посты о 
происхождении своих фамилий, семей-
ных традициях, снимали видеоролики о 
реликвиях, делились интересными исто-
риями и фотографиями своих родных и 
близких, рассказывали, кем они работают 
и почему, что любят и чем увлекаются. 
В завершение проекта ребят ждет тести-
рование и награждение. Организаторы 
уверены: школьники и после продолжат 
интересоваться историей своей семьи.

Храню фото прадеда
Екатерина ДОЦЕНКО

Фото из архива Николая КОСАЧЁВА
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иски, которые есть у многих, а 
во-вторых, обеспечить ведом-
ственные учреждения всем 
необходимым. Но со време-
нем производство достигло 
тех объемов, с которым уже 
можно выходить и на внеш-
ний рынок. Потому УФСИН 
регулярно проводит выставки 
своей продукции в поисках 
новых потребителей – ими 
могут быть как организации, 
так и частные лица. 
Мебельный цех ЛИУ-1, 

например, некоторые из го-
стей нынешнего показа стали 
рассматривать как одно из по-
тенциальных мест изготовле-
ния необходимых элементов 
обстановки для учреждений 
социальной сферы, например, 
школ. А пошив постельного 
белья вполне может заин-
тересовать больницы или 
соцучреждения. 
Ирина Белова отмечает, что 

сейчас в УФСИН Алтайского 
края представлено более 57 
видов производства – все виды, 
которые вообще есть в регионе, 
от производства пищевой про-
дукции до металлообработки и 
пошива детской одежды. Здесь 
делают вольеры для собак, 
скамейки и деревянные боксы 
для хранения овощей, метал-
лические контейнеры для ТБО 
и красивейшие кованые манга-
лы, шьют детские ползунки и 
обувь для спецподразделений, 
выращивают овощи, перераба-
тывают молоко и даже ремон-
тируют автомобили. 

– Делаем все – от кузовщи-
ны до подвески и двигателей, 
есть современное оборудова-
ние. Отдать машину на ре-
монт может любой человек – 
оформляем договор, опре-
деляем цену, – рассказывает 
начальник ЛИУ-1 Владимир 
Оськин. 
Такое разнообразие трудо-

вых направлений не случай-
но: заключенные, получив 
специальность в колонии, 
после освобождения могут 
трудоустроиться с ней на пред-
приятия Алтайского края. 

– Заключенные, у которых 
нет специальности для работы 
на наших производственных 
участках, проходят обучение 
в училищах системы УФСИН. 
Не обучать их мы не имеем 
права, – резюмирует Ирина 
Белова. 

Гарантия качества
Пожалуй, швейное произ-

водство в колониях – самое 
распространенное и востре-
бованное направление и у тех, 
кто находится за решеткой, 
и у заказчиков по другую ее 
сторону. На образцах спец-
одежды, представленной на 
выставке, немало костюмов с 
логотипами известных в крае и 
за его пределами организаций. 
Это не случайно, спецодежда 
входит в перечень товаров, 
которые можно заказывать у 
органов уголовно-исполни-
тельной системы без аукци-
онных процедур. 

– В этом направлении 
сотрудничаем и с органами 
местного самоуправления, и 
с коммерческими организа-
циями. Они выходят на нас 
с заказом и техзаданием, мы 
обговариваем экономическую 
составляющую. У нас нет цели 
заработка, главное – занятость 
и исправление осужденных, 
но при этом выставлять цену, 
серьезно отличающуюся от ры-
ночной, мы тоже не можем, – 
говорит Ирина Белова. 
У частных лиц спросом 

пользуется продукция пищево-
го производства, в основном – 
кондитерские изделия и под-
солнечное масло. В торговых 
сетях их нет, зато можно найти 
на продовольственных ярмар-
ках выходного дня в Барнауле. 

– Те, кто нашу продукцию 
уже пробовал, спрашивает сно-
ва. Но вместе с тем многих 
словосочетание «Сделано в 
колонии» пугает, – признается 
Ирина Белова. – Давний стерео-
тип, что если что-то произвели 
заключенные – некачествен-
ное, а возможно, и опасное для 
здоровья. Это в корне не верно.
Все, кто работают на производ-
стве, особенно на пищевом, 
проходят медосмотр, у них 
есть санкнижки, использует-
ся качественное российское 
сырье, другое мы брать не 
имеем права. Нас регулярно 
проверяют контролирующие 
органы, поэтому качество мы 
однозначно можем гаранти-
ровать. 

Выставка продукции, вы-
пускаемой производствен-
ным сектором УФСИН Рос-
сии по Алтайскому краю, 
прошла на территории 
ЛИУ-1 города Барнаула. Го-
стями мероприятия стали 
заместитель председателя 
правительства Алтайско-
го края Игорь Степаненко, 
представители министерств 
и ведомств региона. 

Варят, строгают, шьют
В швейном цехе ЛИУ-1 в 

разгаре рабочий день, шумит 
оборудование, заключенные 
склонились над столами. Один 
из них, Михаил, отбывает на-
казание за распространение 
наркотиков. На воле был трак-
тористом, за решеткой переква-
лифицировался в швеи. 

– Мне показалось это ин-
тересным, прошел обучение, 
и вот уже два года работаю. 
Шьем много чего, сейчас 
работаем над заказами для 
СВО, норма у каждого – четыре 
спецкостюма в день, – расска-
зывает Михаил. 
Как отмечает заместитель 

начальника УФСИН по Ал-
тайскому краю полковник 
внутренней службы Ирина 
Белова, когда-то производ-
ственные участки в колониях 
создавались, во-первых, чтобы 
занять осужденных, дать им 
возможность получать зарпла-
ту и благодаря этому погашать 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Сделано за решеткой
Чем осужденные могут быть полезны обществу 

Ну а для заказчиков – юри-
дических лиц – несомненным 
плюсом является то, что ис-
полнитель никуда не денет-
ся и не спрячется, а сроки не 
будут сорваны. Кроме того, 
если речь идет о том самом 
перечне товаров, которые 
можно заказывать в УИС 
без аукционов, то отсутствие 
этой процедуры в принципе 
серьезно экономит время. 

– Мы стараемся развивать 
сотрудничество с УФСИН по 
Алтайскому краю, транслируем 
наш опыт в муниципалитеты, – 
резюмировал Игорь Степа-
ненко. – Да, есть некоторые 
сложности, несмотря на опре-
деленные законодательные 
преференции, это тоже рынок, 
его правила надо соблюдать. 
Но мы видим большие пер-
спективы развития этой ра-
боты, особенно в некоторых 
сферах, например, социальной. 

На производственных участках УФСИН по Алтайскому краю выпускают товары для юридических и физических лиц.

СПРАВКА ВБ

В прошлом году объем произведен-
ных товаров, выполненных работ и 
оказанных услуг на производственных 
участках УФСИН по Алтайскому краю, 
составил более 556 млн руб. В рамках 
взаимодействия с федеральными и 
местными органами исполнительной 
власти, органами государственной вла-
сти субъектов РФ были заключены и 
выполнены договоры и госконтракты 
на сумму свыше 14 млн руб.
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Светлана МОЛОКАНОВА

Догнать и задержать
В регионе определили лучших сотрудников Росгвардии

В Барнауле на базе 
управления Росгвардии по 
Алтайскому краю прошел 
конкурс профессионально-
го мастерства среди групп 
задержания вневедомствен-
ной охраны. На протяже-
нии двух дней участники 
соревновались в ловкости, 
скорости и тактических на-
выках.

И сила, и теория
Конкурс среди сотрудников 

вневедомственной охраны 
Росгвардии проходит еже-
годно и в несколько этапов. 
Первый – на местном уровне. 
В нем определяется лучший 
в рамках своего муниципа-
литета. Второй – краевой.
В Барнаул съезжаются по-
бедители со всего региона.
В этом году участниками со-
стязаний стали 46 росгвардей-
цев из всех крупных филиалов 
службы, из них сформирова-
ны 23 команды, состоящие из 
водителя и старшего группы 
задержания.
Конкурс начинается с 

построения. На площадке 
перед краевым управлени-
ем Росгвардии сотрудники 
вневедомственной охраны 
приветствуют командиров. 
Также по традиции подни-
мают российский флаг, эта 
почетная миссия достается 
победителю прошлого года –
представителю команды тре-
тьей роты ОВО по г. Барнаулу, 
младшему лейтенанту поли-
ции Дмитрию Найденко. Еще 
неотъемлемая часть торже-
ственного открытия конкурса –
минута молчания в честь 
сослуживцев, погибших во 
время выполнения профес-
сионального долга, и возло-
жение цветов к памятнику.
Далее участники делятся 

на два потока. Первый остает-
ся на базе управления, чтобы 
показать силу, выносливость 
и знание теории.
Все начинается с неболь-

шой разминки на специаль-
ной тренировочной площадке, 
чтобы подготовиться к кроссу. 
Росгвардейцы в служебной 
экипировке бегут один ки-
лометр.
После кросса участников 

ждет турник. Построившись 
по командам, они сдают под-
тягивания на перекладине 
по схеме: один выполняет, 
второй страхует. Казалось 
бы, простое задание, не такое 
азартное, как тот же бег, но на 
площадке довольно шумно. 
«Пятнадцать, шестнадцать… 
давай еще раз!», «Ну, подна-
жми! Ты сможешь!», «Я знаю, 
что ты способен подтянуться 
еще пару раз!» – подбадривают 
друг друга сослуживцы.
После небольшого переры-

ва конкурсанты перемещают-
ся в аудиторию и садятся за 

парты. Перед ними листки 
с тестовыми вопросами на 
знание правовой, политиче-
ской теории. Дополнительно 
водители сдают еще ПДД.

Отработано на практике
В это время второй поток 

отправляется на войсковое 
стрельбище управления 
Росгвардии по Алтайскому 
краю, где демонстрирует 
практические навыки – про-
хождение полосы препят-
ствий, задержание и сопро-
вождение правонарушителей, 
сборку-разборку оружия и 
стрельбу. Это самая зре-
лищная часть состязаний. 
По крайней мере, так может 
показаться со стороны. На 
самом же деле практически 
все испытания максимально 
приближены к реальности –
с подобными ситуациями 
росгвардейцы сталкиваются 
во время своей ежедневной 
службы, поэтому для них все 
это не в новинку. На второй 
день потоки меняются ло-
кациями.

Выполнение конкурсных 
заданий оценивают по бал-
льной системе. В этом году 
лучшей группой задержания 
стали представители барна-
ульской роты полиции № 3 –
водитель, сержант полиции 
Александр Ерыгин и старший 
группы Евгений Мауль. Они 
работают на территории Цен-
трального района краевой 
столицы.
Для Александра эта побе-

да не первая – уже на про-
тяжении трех лет обходит 
всех других конкурсантов. 
Так, в личном зачете отрыв 
от второго места составил 
порядка 20 баллов. Первым 
среди старших группы задер-
жания стал старший сержант 
полиции Владимир Ковалёв 
из отдела вневедомственной 
охраны по Славгороду.

– Волновался ли перед 
состязаниями? Да. Но как 
только поступает задание, 
так это чувство сразу куда-то 
улетучивается, все внимание 
направлено на построение 
тактики работы. Особенно ког-
да нужно было на полигоне 
показать свою работу на ме-
сте, откуда поступил тревож-
ный сигнал. По легенде, на 
охраняемый объект проник 
злоумышленник, нам нуж-
но было осмотреть здание и 
задержать нарушителя. Здесь 
важна последовательность, 
бдительность и предельное 

внимание. Мы проверяем 
целостность окон и дверей и 
только потом заходим внутрь. 
По регламенту, мы в полном 
обмундировании – в защит-
ном шлеме, бронежилете, с 
оружием. Я как водитель иду 
первым, а старший группы 
меня прикрывает. Вторая си-
туация – это кража мобиль-
ного телефона на улице, – 
рассказывает Александр. – На 
практике мы часто с таким 
сталкиваемся. Нет неожидан-
ностей, все уже отработано 
множество раз, что значи-
тельно упрощает задачу. Хотя 
тем, кто приехал из районов, 
приходится отчасти учиться, 
так как на их территории мо-
жет не быть таких объектов.

Соревнования и рост
Кстати, обмен опытом – 

тоже важная часть конкурсов 
профессионального мастер-
ства. У каждого есть свой ра-
бочий подход к выполнению 
тех или иных служебных за-
дач. К тому же каждый случай 
правонарушения уникален, 
ведь злоумышленники ведут 
себя по-разному. Следова-
тельно, каждый раз нужно 
подстраиваться под ситуа-
цию. Во время состязаний, 
несмотря на соперничество, 
все участники знакомятся 
друг с другом, рассказыва-
ют истории, берут себе на 
заметку приемы и методы, 

тем самым растут в своих 
компетенциях.
Как рассказывают в управ-

лении Росгвардии, во время 
прохождения испытаний к 
участникам присматриваются, 
отмечают сильные стороны. 
В дальнейшем могут пригла-
сить на открывшуюся вакан-
сию, например, сотрудника 
из района в краевую столицу, 
даже если он не занял призо-
вого места, но смог достойно 
показать свой профессиона-
лизм.

– Считаю, что в нашей 
службе сложно обойтись без 
хорошей физической подго-
товки. Профессионально я 
спортом не занимался, но 
тренировки – неотъемлемая 
часть моей жизни. Поэтому 
сдача нормативов, полоса пре-
пятствий для меня не состави-
ли каких-либо сложностей, –
отмечает Александр Ерыгин. –
Летом мою команду ждет 
федеральный этап конкурса.
В прошлом году его отмени-
ли, поэтому он долгождан-
ный. Там совсем другой уро-
вень, приедут сильнейшие 
со всей страны. Хотя те, кто 
из наших сослуживцев был 
на предыдущих сезонных, 
говорят, что по сути должно 
быть все то же самое, что и в 
крае. Что ж, будем готовиться!

Победители краевого 
конкурса летом отправятся на 
заключительный всероссийский 
этап в Красноярск.

Во время конкурса каждая группа задержания продемонстрировала свой алгоритм действий при поимке нарушителя.
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ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

СПРАВКА ВБ

С августа по начало сентября на 
германскую столицу обрушились
36 тонн фугасных и зажигательных бомб. 
С тех пор Берлин уже не мог спать спо-
койно. Это событие явно не соответству-
ет общепринятому стереотипу о том, 
что летом 41-го РККА терпела только 
поражения. Авианалеты разбили миф 
о том, что бомбы никогда не упадут на 
столицу рейха.

Надежда ГОНЧАРОВА

В августе 1941-го
Небо над Берлином первым военным летом покорили советские летчики,
в числе которых был Михаил Угрюмов

В ночь на 8 августа 1941 
года советская авиация со-
вершила первую бомбарди-
ровку Берлина. Этому собы-
тию, положившему начало 
серии ответных авианале-
тов на столицу рейха после 
июльских разрушительных 
ударов фашистов на Сева-
стополь, Смоленск, Киев и 
бомбежек Москвы, посвя-
щен фильм «1941. Крылья 
над Берлином», показанный 
9 мая на Первом канале. 
Реальная история подвига, 
участником которой был 
дед барнаульского учителя. 

 «Привет Гитлеру!»
Алла Абросимова, директор 

барнаульской школы № 118, 
изучила много документов 
и литературы о событиях, в 
которых ее дед Михаил Угрю-
мов, летчик 81-й авиадивизии 
под командованием леген-
дарного полярного летчика 
Михаила Водопьянова, сы-
грал свою героическую роль. 
Сложность первого секрет-
ного вылета с аэродрома на 
эстонском острове Сааремаа 15 
экипажами бомбардировщиков 
ДБ-3 Балтийского флота под 
командованием полковника 
Преображенского, состояла 
в преодолении почти 1800 
километров без дозаправки. 
Преимуществом была вне-
запность – гитлеровцы даже в 
страшном сне не могли поду-
мать, что над Берлином могут 
появиться советские самолеты, 
и приняли их за свои. Сбросив 
бомбы – «Привет Гитлеру!» - на 
стратегические объекты, через 
семь часов все 15 экипажей 
разведывательного полета без 
потерь вернулись на аэродром. 
Балтийские летчики выпол-
няли налеты на Берлин до
4 сентября.

В небе над Берлином
А в ночь с 10 на 11 августа 

состоялся первый налет на 
Берлин дальнебомбардиро-
вочной авиацией, в котором 
отличился майор Угрюмов. Об 
этом тогда написали многие 
центральные газеты, в том 
числе и «Правда». В этом рейде 
участвовали семь бомбарди-

ровщиков Пе-8 и три бомбар-
дировщика Ер-2, вылетевшие 
с аэродрома в Пушкине под 
Ленинградом. Пе-8 (№ 42055) 
c бортовым № 7 белого цвета 
под командованием майора 
Угрюмова стартовал в 21.58.

– Во время полета на боль-
ших высотах у машины не-
сколько раз останавливались 
дизельные моторы, приходи-
лось снижаться и перезапу-
скать их, – рассказывает Алла 
Константиновна. – Долетев до 
Берлина, бомбили через обла-
ка. Лучи прожекторов немец-
ких ПВО не смогли пробить 
низкую облачность, поэтому 
зенитная артиллерия немцев 
вела огонь по звуку работа-
ющих двигателей самолета 
почти наугад. Во время первого 
захода было сброшено четыре 
бомбы ФАБ-250 и две РРАБ-3. 
Две зависшие в отсеке бомбы 
сбросить не удалось даже во 
время второго захода на цель. 
По докладу экипажа, над це-
лью на высоте 7400 м были 
замечены два истребителя 
противника. Кормовой стрелок 
Пе-8 обстрелял их, а Угрюмов 
быстро увел машину в облака. 
На обратном маршруте над 
территорией Германии удалось 
сбросить две застрявшие на 
держателях авиабомбы. После 
почти десятичасового полета 
экипаж потерял детальную 
ориентировку и произвел на 
остатках горючего вынужден-
ную посадку в поле в районе 
Торжка Калининской области. 
В донесении командования ча-

сти было сказано, что «высокое 
летное мастерство команди-
ра корабля майора Михаила 
Угрюмова и второго летчика 
старшего лейтенанта Акима 
Ковалёва помогли спасти ма-
шину и экипаж». 
В «Сталинском соколе» вско-

ре вышла довольно бравур-
ная публикация за подписью 
Угрюмова и Ковалёва. Но за 
бодрыми строками ощущается 
высокое напряжение боевой 
обстановки: «Разрывы справа, 
слева, впереди... Бьют одно-
временно несколько батарей. 
Вспышки снарядов желтыми 
отсветами мелькают в облаках, 
яркими звездами загораются и 
пропадают выше облачности. 
Но ни один осколок не попал 
в машину… Потом снова все 
погрузилось во мрак. Против-
ник надеется обмануть нас, 
рассчитывая, что мы в темно-
те проскочим его логово. Но 
не тут-то было! Берлин под 
нами! Об этом свидетельству-
ют точные расчеты штурмана, 
мы видим город в разрывах 
облаков. Мы знаем, где наи-
более уязвимые места зверя, 
и ничто не отвратит от них 
наших ударов. Настал священ-
ный час расплаты!… Самолет 
вздрогнул и подскочил. Тя-
желый разрушительный груз 
сорвался и устремился к цели. 
Еще и еще раз освобождаются 
бомбодержатели…». 
Тогда на аэродром в Пуш-

кино возвратилось только две 
машины. Приказом народно-
го комиссара обороны СССР

№ 0071 от 17 августа 1941 г. 
И.В. Сталина командиру кора-
бля майору М.М. Угрюмову 
была объявлена благодарность, 
также он был награжден ор-
деном Красного Знамени. Все 
члены экипажа получили де-
нежную премию. 
У Абросимовых среди дру-

гих семейных реликвий береж-
но хранится письмо Михаила 
Михайловича жене Нине, ко-
торое он написал, передавая 
те самые премиальные –
3 тысячи рублей: «Возим нем-
цам сталинские гостинцы.
И как следует. За меня не бес-
покойся, расти ребятишек…» 

Кадровый военный 
Михаил Угрюмов родился 

в 1906 году в городе Арзамасе. 
Выпускник Сталинградско-
го авиационного училища, с 
1936 года служил в ВВС РККА.
В конце 30-х годов за выпол-
нение особо важных заданий 
в Китае награжден орденом 
Красной Звезды. 
Вместе с женой Ниной Ан-

дреевной, тоже окончившей 
летную школу, они воспитыва-
ли четверых своих детей, удо-
черили и младшую сестренку 
Нины. Дети вспоминали, что 
отца они видели нечасто, но 
когда он приезжал, их дом в 
поселке авиаторов Монино 
наполнялся запахом его ко-
жаного лётного плаща и ощу-
щением праздника. Михаил 
сгребал всю детвору в кучу, 
младших усаживал на плечи 
и щедро раздавал подарки.

У старших детей были подарен-
ные отцом настоящие ручные 
часы (проданные в эвакуации, 
они спасли семью от голода). 
В присутствии жены Миха-
ил Михайлович строжился, 
заставляя детей учить уроки, 
но едва та покидала дом, тут 
же отправлял их гулять на 
улицу, непременно снабжая 
деньгами на мороженое.
А потом была война.

С первых ее дней Угрюмов –
командир корабля в 432-м 
дальнебомбардировочном ави-
ационном полку, заместитель 
комэскадрилии. В боях точен и 
смел. После налета на Берлин 
в декабре 1941 г. его назначи-
ли командиром испытатель-
ной группы по доводочным 
испытаниям авиационных 
двигателей дизельного типа 
на самолетах ТБ-7. 

21 марта 1943 года жизнь 
мужественного летчика 
оборвала катастрофа самолета 
Пе-8 при испытании дизелей 
М-30 в городе Казани, где и по-
хоронен Михаил Михайлович 
вместе со своим экипажем.

Бессмертный полк Барнаула
Нину Андреевну как мно-

годетную мать на фронт не 
взяли. После смерти мужа она 
была эвакуирована с семьей в 
одно из сел Курганской обла-
сти, где всю войну работала в 
колхозе на тракторе. А после 
Победы вернулась в Монино. 
Здесь дочь Юлия встретила 
своего суженого – юного фрон-
товика Константина Аброси-
мова, который в 15 лет стал 
воспитанником авиационного 
полка. Они поженились и пере-
ехали в Барнаул, где Констан-
тин Константинович работал 
в Высшем летном училище, 
а Юлия Михайловна препо-
давала физику в школе № 48. 
Выйдя на пенсию, дочь ле-
гендарного летчика не смогла 
усидеть дома. В школе № 118 
руководила музеем, материалы 
которого могут поведать много 
о людях и событиях Великой 
Отечественной. Вместе с доче-
рью Аллой она успела выйти 
на самое первое шествие «Бес-
смертного полка» в Барнауле с 
портретами отца и мужа.
Алла Константиновна не 

пропустила ни одного шествия 
полка. В ее школе № 118, что 
в поселке Новосиликатном, 
чтут память о воинах-земляках, 
собраны истории о родствен-
никах учащихся и сотрудниках 
школы. 

5 мая, когда на большом 
экране в школьном холле шли 
видеоролики по этим истори-
ям и на крыльце проходила 
«Линейка памяти», случилось 
удивительное, символичное со-
бытие – над школой пролетели 
журавли. Редкое явление в на-
ших краях. Многие видевшие 
это не сдержали слез.

Михаил Угрюмов с супругой Ниной Андреевной, на которую удивительно похожа внучка Алла Константиновна.
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Старшая медсестра трав-
матологического отделе-
ния Краевой клинической 
больницы скорой меди-
цинской помощи Виктория 
Царегородцева в профессии 
уже более 20 лет. И все эти 
годы неизменно трудится 
на одном и том же месте – 
в экстренном стационаре, 
куда пациенты по скорой 
поступают круглосуточно 
семь дней в неделю. Силы 
и энергию для такой слож-
ной работы женщина берет 
в парашютном спорте.

В заботах и хлопотах
На работу Виктория Царе-

городцева приходит на час 
раньше – к семи утра, чтобы 
до начала напряженного дня 
получить информацию, как 
прошла ночь в экстренном 
стационаре.

– Более десяти лет наше 
первое травматологическое 
отделение работает как Крае-
вой центр артрологии и эндо-
протезирования суставов. Мы 
оказываем экстренную про-
фильную помощь пациентам 
с травмами и болезнями опор-
но-двигательной системы. 
В палатах отделения много 
жителей края в возрасте 60 
лет и старше, – рассказывает 
Виктория Царегородцева.
Предпраздничный день 

в первой травме выдался на 
редкость спокойным.

– Сегодня в операционном 
листе всего семь пациентов, 
бывает и вдвое больше. Общая 
задача всех в отделении – как 
можно быстрее поставить 
пациента на ноги, – отмечает 
Виктория Владимировна.
Она руководит работой ме-

дицинских сестер и санитарок 
первой травмы. Помогает вра-
чам при выписке пациентов, 
в оформлении больничных 
листов. Заботится о том, что-
бы в отделении всегда было 
достаточно медикаментов, 
средств для дезинфекции. Со-
ставляет и вносит коррективы 
в графики дежурств среднего 
и младшего медицинского 
персонала.

– Наше отделение при-
нимает больных без вы-
ходных и праздников, соот-
ветственно всегда должен 
быть запас медикаментов. 
На ближайшие дни выпи-
сала и получила порядка 20 
наименований препаратов, 
одних только антибиотиков 
более 200 флаконов, плюс 
резерв. Сегодня просчитали, 
сколько и каких препаратов 
потребуется операционным 
больным, сколько, исходя 
из врачебных назначений, 
уйдет за смену. Завтра сде-
лаю корректировку. Важно 
проследить, чтобы препараты 
были распределены постовым 
медсестрам, а сестра-хозяйка 
передала санитаркам с учетом 
запаса дезрастворы, моющие 
средства и постельное белье.

ЗДОРОВЬЕ
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Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Лечить и летать
Медсестра барнаульской больницы побеждает в конкурсах профмастерства
и прыгает с парашютом

Своих не бросаем!
Виктория Царегородцева 

прошла путь от санитарки до 
старшей медсестры. Была по-
стовой медсестрой, работала 
в процедурном кабинете. Без 
отрыва от работы окончила 
сначала медицинский кол-
ледж, а потом и Алтайский 
государственный медицин-
ский университет. Не раз 
участвовала и побеждала во 
внутрибольничных и краевых 
конкурсах профессионального 
мастерства.

– Медсестра – правая рука 
врача. Ты как бы проводник 
между пациентом и доктором. 
Но большую часть времени 
находишься с больным чело-
веком. Очень сложно порой 
бывает избежать эмоциональ-
ного выгорания. Помогают в 
этом особые взаимоотноше-
ния внутри коллектива. Мы 
поддерживаем друг друга и 
стараемся помочь, – отмечает 
Виктория.
Признается, что самыми 

сложными в работе были годы 
пандемии.

– Один месяц мы работали с 
ковидными пациентами, дру-
гой – в плановом отделении, 
затем опять менялись. Помню, 
как первый раз поднялась в 
защитном скафандре на вто-
рой этаж и подумала – это моя 
первая и последняя смена. 
Дышать было невозможно. 
Все перед глазами запотело, 
от жары сердце стучало, каза-
лось, даже в ушах. Но не зря же 
говорится – своих не бросаем. 
Пересилила себя и продолжи-
ла работать. Так делали день 
за днем все наши санитарки, 
врачи и медсестры. Работали 
по шесть часов в отделении, 
столько же отдыхали и опять 
облачались в костюмы, – вспо-
минает Виктория.
Больные были очень тя-

желые, причем не только с 
ковидом, но и с различными 
заболеваниями хирургического 
профиля.

– В экстренных случаях 
пациентов оперировали, а 
когда была возможность по-
временить с хирургическим 
вмешательством – помогали 
победить ковид и только тог-
да переводили пациентов на 
дальнейшее лечение в чистые 
плановые отделения. Неко-
торых не могли спасти, и не 
только больных. В ковид мы 
потеряли замечательного хи-
рурга, заведующего отделени-
ем Игоря Тимофеевича Деева и 
медсестру нашего отделения, –

рассказывает Виктория Царе-
городцева.

Люблю летать
Зарядиться позитивом и 

быть успешной на сложной ра-
боте Виктории Царегородцевой 
помогают интересные хобби. 
Она – заядлый хоккейный бо-
лельщик. В прошлом году даже 
перелом ноги не помешал ей 
поддержать ярославский «Ло-
комотив» во время их матча в 
Новосибирске.
Также Виктория увлечена 

парашютным спортом. Пры-
гнув один раз за компанию, 
поняла, что больше не сможет 
остановиться. Сегодня на ее 
счету уже 125 прыжков.

– Два года назад окры-
лилась, то есть поменяла 
обычный круглокупольный 
парашют для новичков на спор-
тивный девятисекционный 
студенческий парашют-крыло. 
Это все равно что из «запорож-
ца» пересесть на «феррари». 
Пилотировать на новом ле-
тательном аппарате гораздо 
сложнее и интереснее, – от-
мечает спортсменка.
В мечтах у Виктории – ока-

заться в кабине реактивного 
самолета и побывать во время 
запуска ракеты на космодроме 
«Байконур». Зная целеустрем-
ленность и решительность 
своей коллеги, специалисты 
отделения не сомневаются – 
все намеченное ей обязательно 
удастся осуществить.

Сегодня, 12 мая, отмечают 
Международный день медицинской 
сестры. В Алтайском крае трудится 
более 21 тысячи специалистов 
среднего звена, большая часть из 
них – медсестры.

Виктория Царегородцева (слева) со своей коллегой Ольгой Носенко в процедурном кабинете отделения и на взлетной полосе аэродрома ДОСААФ.
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СПРАВКА ВБ

Ильяс Куркаев является победите-
лем российской Суперлиги, в составе 
сборной России завоевывал серебро 
Олимпийских игр, золото чемпионата 
Европы и Лиги наций. Фёдор Ворон-
ков был бронзовым призером клуб-
ного чемпионата мира, серебряным 
призером Суперлиги и победителем 
Лиги наций. 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Друзья-соперники
Как воспитанники алтайского волейбола боролись за медали Суперлиги

Достойны друг друга
Играет «Локомотив» на од-

ноименной арене, распоряже-
ние о начале строительства в 
2013 году подписал Владимир 
Путин после победы новоси-
бирцев в волейбольной Лиге 
чемпионов. Открыли ее в 
октябре 2020 года, прошлой 
осенью она должна была при-
нять матчи чемпионата мира, 
но пока не судьба, турнир из 
России забрали. Но новосибир-
цам вообще и «Локомотиву» 
в частности остается позави-
довать, что у них есть такая 
арена. Красота и мощь неимо-
верная. Кстати, и здесь в дни 
матчей без алтайского вклада 
не обходится, газировка на фуд-
кортах – наша, из «Бочкарей». 
Наверное, лишним будет 

говорить, что матчи вызвали 
у новосибирских любителей 
волейбола ажиотаж – на пер-
вый матч не было билетов уже 
за несколько дней до игры. 
После матча кто-то из местных 
болельщиков написал, что, 
мол, зал был более вялым, 
чем на игре с Казанью. Но 
если это – вялый зал, то что 
ж тогда бодрый? Трибуны не 
затихали ни на секунду, и не 
только фан-сектор, но и все 
остальные. Заводили публику 
и маскот «Локо» лось Локос, 
и ведущие, и диджей. Честно, 
поначалу пытался сохранять 
нейтралитет – но в такой обста-
новке это невозможно. Было 
искренне жаль представитель-
ницу санкт-петербургского 
клуба, которая сидела рядом 

в служебном секторе и «ше-
потом» вскидывала кулаки, 
когда «Зенит» зарабатывал 
очки – вроде и порадоваться 
хочется, но ведь и не поймут. 
Хотя несколько фанатов «Зени-
та» на одном из верхних яру-
сов чувствовали себя вполне 
комфортно. 
Музыкальное сопрово-

ждение – отдельная история, 
зарабатывает очко Дмитрий 
Лызик – включают «Я люблю 
тебя, Дима», Илья Казаченков – 
вот вам «Казачок», ну и так 
далее, почти на каждого свой 
мотив. Что включали, когда 
отличался Куркаев, врать не 
буду, не понял. Но играл Ильяс 
в этот вечер вдохновенно, как 
отметили болельщики, это был 
его лучший матч на подаче 
в сезоне. Сам все матчи не 
видел, так что подтверждать 
или опровергать не буду, но 
Куркаев на самом деле был 
8 мая одним из лидеров. 
Впрочем, и Фёдор Воронков 

не отставал. Как сказал бы один 
из болельщиков «Университе-
та», «Аплодисменты Куркаеву! 
И Воронкову тоже!».

На площадке Фёдор впервые 
появился в середине первого 
сета, потом опять вернулся 
на скамейку, ну а с третьего 
уже играл практически без 
перерыва, набирал очки. 
Хотя что мы только о Кур-

каева и Воронкове. Как и наши 
парни, обе команды в этот ве-
чер были достойны друг друга. 
«Локомотив», отпустив «Зенит» 
в начале первого сета, потом 

В этом сезоне за брон-
зу Суперлиги российского 
волейбольного чемпиона-
та вели борьбу «Локомо-
тив-Новосибирск» и «Зе-
нит» из Санкт-Петербурга. 
Корреспондент «ВБ» побы-
вал на одном из матчей и 
выяснил, каково это – быть 
частью единого организма 
и при чем тут Барнаул. 

Битва за бронзу
Что такое игра за третье 

место между новосибирским 
«Локомотивом» и петербург-
ским «Зенитом»? Это столица 
Сибири против Северной сто-
лицы, олимпийский чемпион 
Юрий Бережко против чем-
пиона Европы Егора Клюки, 
канадский доигровщик Джон 
Перрин против американского 
коллеги по амплуа Мэттью 
Андерсона. В общем, вывеска 
что надо. Ну а для любителей 
спорта из Алтайского края есть 
еще одна интрига – Ильяс Кур-
каев против Фёдора Воронкова. 
Оба начинали свой волей-

больный путь здесь, первый – в 
Бийске, второй – в Новоалтай-
ске. Потом у обоих был период 
«Университета», у Ильяса не 
самый продолжительный, ну 
а Фёдор отыграл в Барнауле 
четыре года, после чего пошел 
на повышение. Для Фёдора 
нынешний сезон – второй в 
питерском «Зените», куда он 
перешел из «Зенита» казан-
ского. Ну а Ильяса в его 29 лет 
можно назвать ветераном 
«Локомотива», в котором он с 
небольшим перерывом играет 
с 2013 года. Оба связь с родным 
краем не теряют, Фёдор, напри-
мер, прошлым летом играл 
здесь на турнире по пляжному 
футболу. В общем, свои парни. 
И между собой дружат. Ког-
да я после игры попытался 
официально (пресс-подход в 
микс-зоне все-таки) спросить 
у Куркаева, успевает ли он по 
ходу матчей с «Зенитом» по-
общаться с Воронковым, тот 
улыбнулся: 

– С Федькой, что ли? Обме-
ниваемся жестами, эмоциями. 
Мы же и жили, и играли, и 
побеждали вместе. Игра игрой, 
но у нас дружеские отношения. 
С кем-то можно по ходу се-
рии так общаться, с кем-то нет. 
С ним – можно. 

Сибирский флагман
Серия за бронзовые ме-

дали в Суперлиге длится до 
трех побед одной из команд. 
Началась она в Петербурге, 
где соперники обменялись 
победами – сначала победил 
«Локомотив» 3:2, затем «Зенит» 
взял уверенный реванш – 3:0. 
После этого серия переехала 
в Новосибирск. 
Почитав материалы коллег 

из «Алтайского спорта» о том, 
какая атмосфера царит на до-
машних матчах «Локомотива», 

решил испытать это на себе. 
Благо гостям из Барнаула в 
соседнем городе всегда рады, с 
аккредитацией, спасибо клубу, 
проблем не возникло. Да и 
вообще, наши люди бывают 
там на матчах регулярно. Вот 
и на этот раз без поддержки 
из краевой столицы «Локо» не 
остался – на трибунах были 
замечены футбольный арбитр 
Роман Труханович, известный 
болельщик Максим Чикалов 
и еще несколько человек из 
Барнаула. Приехал и тренер 
«Университета» Игорь Костя-
ников вместе с сыном, кото-
рый пошел на игру в футболке 
диагонального «Зенита» Вик-
тора Полетаева – как оказалось, 
он кумир юного волейболиста. 
Ну а сам Костяников после 
игры что-то долго обсуж-
дал с серебряным призером 
Олимпиады, диагональным 
«Зенита» Игорем Кобзарем, 
барнаулец играл еще с его 
отцом. Детали беседы тренер 
«Универа» раскрывать не стал, 
отметив, что это личное. 
Да и вообще, «Локомотив» 

является настоящим флагма-
ном сибирского волейбола, 
потому на трибунах болель-
щиков из близких с Новоси-
бирском городов много. Вот 
кто-то развернул флаг с над-
писью «Томск», были люди из 
Кемерова – тамошний «Куз-
басс», в котором играет еще 
один экс-«универовец» Андрей 
Бобров, до борьбы за медали 
не дотянул, поэтому болеют 
за соседей. 

В атаке Фёдор Воронков. «Локомотив» держит оборону.

догнал соперника. В концовке 
партии, которая растянулась 
минут на 40, как раз и блеснул 
Куркаев – сначала набрал очко 
в атаке, затем классно сыграл 
на блоке, а потом подал на вы-
лет. Жаль, не помогло, «Локо» 
первую партию проиграл 29:31. 
После этого команды, будто 
специально, как в показатель-
ном матче, поочередно вы-
игрывали партии, и в итоге 
все дошло до пятого сета. Там 
«Зенит» поначалу ушел в от-
рыв 9:6, но «Локомотив» пе-
ревернул ход событий. Перед 
матч-боллом Куркаев, выходя 
на площадку, о чем-то долго 
говорил с главным тренером 
Пламеном Константиновым. 

– Спросил его мнение, куда 
в первую очередь может па-
совать Кобзарь, оно с моим 
совпало, – рассказал позже 
Куркаев. 
В итоге «Локомотив» побе-

дил со счетом 3:2. А через день, 
вдохновленный, победил 3:1, 
выиграв таким образом и всю 
бронзовую серию.

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА  
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Всемирный день защиты 
лабораторных животных 
отмечался 24 апреля, он был 
учрежден Международной 
Ассоциацией против болезненных 
экспериментов на животных 
(ИнтерНИЧ) в 1979 году и 
поддержан ООН.

ла Алтайская испытательная 
лаборатория ФГБУ «ВНИИЗЖ». 

– Это мыши линейные, то 
есть рождены в лабораторных 
условиях, почти стерильные, 
не заражены паразитами, ин-
фекциями и т.д., – рассказывает 
Лариса Вячеславовна. – Для тех 
или иных исследований мыши 
должны быть различного воз-
раста, веса, поэтому здесь они 
и сидят в различных боксах. 
Как раз сейчас 15 самочек 

в одном из боксов участвуют 
в непрерывном эксперименте. 
Сидят себе спокойно, кто-

то спит, кто-то ест, кто-то нас 
разглядывает.

– Я изучаю новые методы 
лечения животных, а также 
процессы  восстановления кле-
ток и тканей взамен погибших 
из-за различных патологиче-

ских процессов, и мышки мне 
в этом помогают, - говорит 
Елена Бердова. – В данный 
момент мы изучаем, как они 
ведут себя после проведения 
лечебных манипуляций. Как 
видите, они все бодры и весе-
лы, а как иначе. Все исследова-
ния проводятся в соответствии 
с Директивой Европейского 
парламента и Совета по охране 
животных, используемых в 
научных целях. 
А согласно ей, любые ис-

следования на мышах, как и 
любых других лабораторных 
животных, должны проходить 
с минимальным стрессом, мак-
симально безболезненно. И 
содержаться они тоже должны 
в определенных подходящих 
условиях, с полноценным ра-
ционом, пространством для 
выгула и т.д. 
Мышки в соседнем боксе – 

тоже участники того же экспе-
римента, на них апробирова-
ны другие методики терапии. 
Елена не говорит, что делает 
конкретно, – это пока секрет, но 
в перспективе он должен стать 
новым научным открытием. 

– Занимаюсь я этим второй 
год, – говорит она. – А научные 
открытия быстро не делаются, 
в зависимости от эксперимента 
на это требуется от трех лет 
и более, необходимо собрать 
основательную доказательную 
базу. Но потом, надеюсь, эти 

методики улучшат классиче-
ские методы лечения живот-
ных. 
На основе проведенных 

исследований Елена пишет 
кандидатскую диссертацию. 
И еще она признается: 

– Для меня это не учебное 
пособие и не модель для экс-
перимента, а настоящие до-
машние животные. Я за ними 
ухаживаю, разговариваю, они 
меня узнают. Ну как я могу 
причинить им вред? 

Как зафиксировать 
кролика?

В АГАУ есть свой виварий, 
где содержатся лабораторные 
животные – это не только 
мыши, но и морские свинки, 
кролики и другие виды. Есть 
еще сельскохозяйственные 
животные, но это тема для раз-
говора о других направлениях.

– Лабораторные животные 
необходимы для проведения 
практических занятий по 
таким дисциплинам, как ве-
теринарная микробиология 
и микология, ветеринарная 
вирусология, лабораторная 
диагностика, – говорит доцент 
кафедры микробиологии, эпи-
зоотологии, паразитологии 
и ветеринарно-санитарной 
экспертизы Зоя Резниченко. – 
Чтобы поставить диагноз и 
определить инфекционное 
заболевание, студент должен 

В представлении обыва-
теля лабораторные живот-
ные нужны только для того, 
чтобы над ними ставили 
жестокие эксперименты, 
при этом не особо заботясь, 
как чувствует себя в этот 
момент подопытная мышка 
или кролик. Мы познакоми-
лись с живыми учебными 
пособиями на ветеринарном 
факультете АГАУ и убеди-
лись, что чувствуют они там 
себя очень даже неплохо. 

Новая методика
Ветеринарный врач и аспи-

рант кафедры морфологии, 
хирургии и акушерства ветфа-
ка АГАУ Елена Бердова может 
часами рассказывать о своих 
лабораторных мышках. Берет 
их на руки, ласково называет 
«Доча» и, кажется, каждую 
знает в лицо. Перед Новым 
годом, аккурат 31 декабря, 
одна из мышек принесла по-
томство, 18 особей, так все 
праздники Елена ездила сюда 
и проверяла, как чувствует 
себя подрастающее лабора-
торное поколение. 
Как говорит декан ветери-

нарного факультета Лариса 
Медведева, около 70 линей-
ных белых мышей АГАУ для 
научных исследований и обу-
чения студентов вузу переда-

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Не подопытные, 
а лабораторные
Как белые мыши помогают барнаульским ученым делать научные открытия

освоить методы диагностики, 
одним из них является биоло-
гический, то есть постановка 
биопробы – заражение лабо-
раторных животных. 
Для удобства и безопасно-

сти работы студент должен 
научиться правильно зафик-
сировать животное, отработать 
методы заражения и проводить  
бактериологические исследо-
вания, чтобы выделить чистую 
культуру микроорганизма. Для 
заражения используют живот-
ных разных видов в зависимо-
сти от их чувствительности к 
исследуемому виду микроорга-
низма – то, что можно изучить 
при помощи мышки, не узна-
ешь на кролике, и наоборот.  
При этом Зоя Михайловна 

подчеркивает: мыши и все про-
чие именно лабораторные, а не 
подопытные, никаких острых 
и болезненных опытов над 
ними не делают. 

– Продолжительность жиз-
ни у грызунов небольшая, 
чаще всего на лабораторные за-
нятия отбираются белые мыши 
в возрасте 2-3 лет, больные 
или умершие своей смертью. 
Все болезненные процедуры 
проводятся с использовани-
ем анестетиков. Выпускник 
вуза, который придет работать 
в лабораторию, должен уже 
все уметь, там никто основам 
учить не будет, – объясняет 
Зоя Михайловна. 

У каждого лабораторного животного – своя зона ответственности.



16 ПТИНИЦИАТИВА

Пятница, 12 мая 2023 г. № 65 (5738)

Вместе – больше
Как ТОС «Балтийский» делает жизнь барнаульцев лучше

Председатель Совета ТОС 
«Балтийский» Индустри-
ального района Раиса Дег-
тярева признана лучшим 
руководителем органа ТОС 
Алтайского края. Награда 
настроила ее на рост достиг-
нутых результатов.

Чтобы не повторяться
– Когда 12 лет назад меня 

избрали председателем Со-
вета ТОС, я решила, что не 
буду копировать своих более 
опытных коллег, – расска-
зала Раиса Дмитриевна. –
В каждом микрорайоне осо-
бенная атмосфера: в более 
старших люди хорошо знают 
друг друга, в новостройках –
приходится прикладывать 
больше усилий, чтобы орга-
низовать жителей. Начала со 
знакомства с предприятиями, 
организациями, домовыми 
комитетами, которые есть 
в микрорайоне, искала пути 
сотрудничества. Сегодня уже 
нам звонят и предлагают по-
мощь. Недавно, к примеру, 
один из арендаторов большого 
торгового центра предложил 
организовать чаепитие для ве-
теранов. Один в поле не воин, 
поэтому мы очень благодар-
ны администрациям Барнаула 
и Индустриального района, 
гуманитарному центру прихо-
да Иоанна Богослова и лично 
отцу Георгию, руководителю 
клуба «Патриот» Андрею Под-
пальному, педагогическим 
коллективам школ № 125 и 
132 за неоценимую помощь 

и поддержку ежедневной ра-
боты нашего ТОС.
Пожалуй, нет такого на-

правления жизни микрорайо-
на Балтийский, в котором бы 
не участвовало ТОС. В первую 
очередь это, конечно, прием 
населения. Жители обращают-
ся по вопросам, связанным с 
ЖКХ, благоустройством при-
домовой территории, сносу 
гаражей, проведению уличных 
праздников. Общественники 
регулярно чистят террито-
рию от листовок и несанк-
ционированных надписей, 
за прошлый год таких акций 
прошло более 70. 

– Еще мы стараемся при-
влечь средства для развития 
территории микрорайона. 
Это и гранты среди неком-
мерческих организаций, и 
участие в конкурсе иници-
ативного бюджетирования, 
– пояснила Раиса Дегтярева. 
– В прошлом году получили 
грант на проект «В традициях 
сила». Из городского бюджета 
на его реализацию выдели-
ли почти 110 тыс. руб. Для 

учащихся начального звена 
в пришкольных лагерях СОШ
№ 125 и 132 мы организовали 
этнографическую экскурсию в 
музей «Лад» ДШИ «Традиция» 
во Власихе. Там для ребяти-
шек провели мастер-классы 
по изготовлению тряпичных 
кукол, гончарному искусству, 
плетению браслетов-оберегов, 
оригами, лектории о самобыт-
ности русской культуры.
С проектом «Дорога в шко-

лу» ТОС выиграл конкурс ини-
циативного бюджетирования 
на обустройство пешеходного 
тротуара с линией наружного 
освещения. Микрорайон Бал-
тийский начал застраиваться в 
1990-х годах, самой первой по-
строили школу № 125, поэтому 
некогда обустроенная инфра-
структура около здания стала 
разрушаться, отсутствовало 
освещение подходов к школе 
со стороны улицы Взлётной. 
Благодаря проекту в сентябре 
2022 года здесь появилась не 
только новая асфальтирован-
ная дорожка с бордюрами, 
но и пять опор освещения, 
что очень значимо для де-
тей и родителей, особенно в 
зимнее время. Сумма проек-
та составила более 800 тыс. 
руб., из них 58,2 тыс. собрали 
граждане, предприниматели 
и организации. 
Видя конечный результат 

инициативы ТОС, изъявили 
желание участвовать в конкур-
се уже и жители. Инициатив-
ная группа под руководством 
Светланы Ряполовой в 2022 
году написала проект «Без-
опасная дорожка в школу», 

который продолжит благо-
устройство подхода к школе
№ 125, но уже с другой сто-
роны. 

В приоритете –
объединение

– В Совет ТОС входит все-
го семь человек, есть у нас и 
молодежное крыло, но пока 
ребята участвуют в обще-
ственных делах от случая к 
случаю, – посетовала Раиса 
Дмитриевна. – Это общая беда 
всех ТОС, самыми активными 
участниками являются ветера-
ны. Уже седьмой год именно 
старшее поколение выступает 
организатором эстафеты меж-
ду членами ТОС и ветеранами 
труда на базе клуба «Патриот», 
с которым мы давно и плодот-
ворно сотрудничаем. Поэтому 
мы стараемся проводить как 
можно больше мероприятий 
именно для ребятишек, что-
бы со временем вырастить 
достойную смену.
Для детей общественники 

делают очень много. В частно-
сти, отметили подарками ра-
боту юных следопытов 125-й 
школы, активно участвовали в 
акции «Соберем детей в шко-
лу», провели дворовый празд-
ник, посвященный Дню защи-
ты детей, на ул. Шумакова, 
32, ул. Взлётной, 47, на День 
города – уличный праздник на 
ул. Шумакова, 30, новогодний 
праздник для воспитанников 
в воскресной школе храма Ио-
анна Богослова.

– Сейчас готовимся к празд-
нованию Дня Победы, кото-
рый проведем у стен храма, –

продолжает общественница. –
Мероприятие начнем сразу 
после окончания службы, уже 
пригласили жителей микро-
района. Большой праздник 
проводим ко Дню семьи, люб-
ви и верности, не изменим 
традиции и в этом году. Давно 
сотрудничаем с благотвори-
тельным фондом депутата 
АКЗС Александра Локтева в ча-
сти поощрения многодетных 
мам. С начала специальной 
военной операции подклю-
чились к сбору гуманитар-
ной помощи для Донбасса и 
участников СВО, к этой теме 
активно присоединились жи-
тели микрорайона. Собирали 
посылки нашим бойцам, для 
ребятишек Славяносербского 
района Луганской Народной 
Республики отправили кра-
сочные альбомы по искусству. 
Сейчас осуществляем сбор по 
конкретным заявкам, которые 
получаем от районного Совета 
ветеранов.

СПРАВКА ВБ

Территория ответственности ТОС 
«Балтийский» – это 61 многоквартирный 
дом, четыре детских сада, две школы, 
храм Иоанна Богослова, крупные ТРЦ 
«Европа», «Лето», «Праздничный». Насе-
ление микрорайона составляет более 20 
тыс. человек. При ТОС созданы и работа-
ют вокальный ансамбль «Тальяночка», 
кукольный театр «Машины сказки», 
творческая мастерская «Светлица», клуб 
плетения из лент – канзаши, звено на-
родной дружины.

Олеся МАТЮХИНА

Фото из архива ТОС микрорайона БалтийскогоДетские праздники, которые организует ТОС «Балтийский», всегда собирают десятки ребятишек микрорайона.
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В ГХМАК открылась вы-
ставка «По следам войны», 
посвященная 100-летию со 
дня рождения художника 
Андрея Вагина – известного 
графика, живописца, иллю-
стратора книг алтайских 
писателей и поэтов.

Все началось с целины
Родился Андрей Вагин 

27 октября 1923 года в селе 
Ашмарино Кемеровской обла-
сти. Еще будучи школьником, 
любил оформлять стенгазеты, 
много рисовал. Однако свою 
трудовую деятельность начал 
в шахте забойщиком, откуда 
в 1941 году вместе с группой 
товарищей отправился добро-
вольцем на фронт. Воевал в 
Карелии, под Сталинградом, а 
после тяжелого ранения более 
полугода находился на лече-
нии в эвакогоспитале в Горь-
ком (ныне Нижний Новгород). 
После лечения остался рабо-
тать воспитателем в одном из 
образовательных учреждений 
города, одновременно посещая 
изостудию Дворца культуры. 
Затем Андрей Григорьевич 
вернулся на родину, где в куз-
басском селе Овсянниково в 
течение двух лет преподавал 
рисование в местной школе. 

С 1949 по 1953 год он учился 
в Горьковском художествен-
ном училище, после чего от-
правился на Алтай осваивать 
целинные и залежные земли. 

– Вместе с рабочими на 
новые земли приезжали и 
художники, – рассказала науч-
ный сотрудник сектора инфор-
мационных технологий науч-
но-просветительского отдела 
ГХМАК Юлия Манякина. – 
В составе этой группы был и 
Андрей Вагин, участвующий 
в создании художественной 
летописи трудовых будней. 
Именно в это время Андрей 
Григорьевич навсегда свя-
зывает свою жизнь с Алтаем. 
Тема целины на долгие годы 
становится ведущей в творче-
стве мастера. Она показана 
работами из серий «Так подни-
малась целина», «Рожденный 
в 1954 году», часть которых 
представлена в музее. Кстати, 
они создавались мастером 
спустя несколько десятилетий 
после целины и были пред-
ставлены на республиканской 
выставке «Нивы Алтая».
В 1950-1960-е годы Ан-

дрей Вагин много работает 
для газет, разъезжает по кол-
хозам и совхозам целинных 
районов, делает портреты и 
композиционные зарисовки 
к репортажам. Бывало, что 

сам писал тексты к своим ри-
сункам. Именно целина стала 
творческой мастерской Вагина, 
где Андрей Григорьевич и стал 
настоящим художником. В 
1965 году состоялась его пер-
вая персональная выставка, 
а в 1968-м он был принят в 
Союз художников.  

Художник и поэт
Всего в собрании музея 

хранится 207 работ Андрея 
Вагина, 156 из которых по-
дарены лично художником: 
натурные этюды, эскизы кар-
тин, масштабные композиции, 
портреты, как живописные, 
так и графические пейзажи. 
Примерно половину коллек-
ции занимают линогравюры 
(гравирование на линолеуме), 
созданные мастером в разные 
годы. Широко известны серии 
работ «Весенние мелодии», 
«Мой город», «Коксохим стро-
ится», выполненные в этой 
сложной технике. 

По словам куратора выстав-
ки, старшего научного сотруд-
ника ГХМАК Александра Фе-
дотова, в основе линогравюр 
Андрея Вагина – сочетание 
двух цветов: черного и белого, 
позволившее автору создать 
лирический пейзаж, в котором 
средствами выразительности 
стали ритм, пластика линий.

– Это четвертая персональ-
ная выставка художника в му-
зее, предыдущие состоялись в 
1973, 1999 и 2003 годах, – рас-
сказал Александр Владимиро-
вич. – Мне посчастливилось 
помогать художнику при фор-
мировании двух последних 
выставок, открывшихся при 
жизни художника. 
Тема войны подана в ра-

ботах Андрея Вагина опо-
средованно. К примеру, на 
одном из полотен изображена 
мирная весна: цветущие поля, 
на которых видны поросшие 
травой окопы и блиндажи. 
Среди этой красоты и прогули-
ваются дети – явно участники 
экскурсии по местам боевых 
действий. Графические ком-
позиции «И в том строю есть 
промежуток малый…», «Песня 
журавлиная» тоже не говорят 
о войне открыто, а отсыла-
ют к известным символам.
Дополняют выставку жи-

вописные работы о селах 
Алтайского края, об истории 
Барнаула второй половины 
XX века. Кстати, городские 
пейзажи часто запечатлены 
на полотнах мастера. Именно 
за серию графических листов, 
посвященных Барнаулу, в 
1991 году Андрею Вагину 
было присвоено звание «За-
служенный художник РСФСР». 

А в 1995-м художник стал 
одним из первых лауреатов 
вновь учрежденной муни-
ципальной премии города 
Барнаула в области культуры, 
искусства и литературы. 
Известен Андрей Вагин и 

как поэт, автор вышедших в 
свет сборников стихов «Тепло 
души», «Грусть осенняя», поэ-
мы «Сибириада». Не случайно 
многие пейзажные графиче-
ские серии художника имели 
поэтическое сопровождение. 
На выставке можно увидеть и 
рукописные тетради Андрея 
Григорьевича, которые он пе-
редал на хранение в музей. 

Наталья КАТРЕНКО

Фото Натальи КАТРЕНКО

Война и целина
На выставке в Художественном музее представлено 16 работ фронтовика – 
художника Андрея Вагина

Выставка «По следам войны» (6+) действует до 28 мая по адресу: ул. Горького, 16.

КСТАТИ

В эти дни в Художественном музее 
проходит еще одна выставка, посвящен-
ная творчеству участника войны Николая 
Иванова, со дня рождения которого в 
этом году исполнилось 100 лет. Николай 
Иванов – классик алтайского искусства, 
один из ведущих художников 1960-1980-х 
годов. В экспозицию вошло 14 работ 
мастера из фондов музея, среди которых: 
«Автопортрет», «Алтайское лето. Эскиз» 
и многие другие.
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СПРАВКА ВБ

12 и 13 мая на сцене Алтайского кра-
евого театра драмы состоится еще одна 
премьера - спектакль-сторителлинг 
«Мамино платье» в постановке режис-
сера Татьяны Тимофеевой. Он создан на 
основе личных историй актрис театра, 
из которых вырастет мир их детства, 
наполненный близкими людьми и 
значимыми событиями. В спектакле 
заняты Елена Адушева, Анна Бекчанова, 
Екатерина Боярова, Татьяна Гуртякова, 
Елена Зотова, Антонина Олесик, Тамара 
Павлова, Екатерина Порсева, Любовь 
Сорокина и Владимир Черепанов.
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Сцена с участием Михаила Кречинского (Александр Рогозин) и его приятеля Ивана Расплюева (Константин Кольцов).

следующей пьесе драматурга. 
Именно из нее взято несколько 
небольших фрагментов, аллю-
зий, вставленных в спектакль. 
Для этого режиссеру понадо-
билось специально дописать 
ряд сцен, благодаря которым 
получилась новая литератур-
ная канва для будущей поста-
новки. Введены им и новые 
персонажи – лубочная Руся 
(Анастасия Дунаева), олицетво-
ряющая Русь, представляющая 
собой Душу Земли, и Барин 
(Сергей Рассахань), который 
идет по этой земле и та его 
поддерживает, успокаивает. Не-
которым персонажам Дмитрий 
Огородников расширил роли, 
предполагающие один выход 
на сцену, – это и ростовщик 
Никанор Савич Бек (Георгий 
Обухов), и Следователь (Дани-
ла Никоноров), чье появление 
в той или иной мере двигает 
сюжет.

Оправдание персонажа
По словам Дмитрия Ого-

родникова, показать мир 
глазами Кречинского – не-
избежная задача, стоящая 
перед актером Александром 
Рогозиным. Ведь вокруг этого 
персонажа все и закручивает-

ся. Причем режиссеру не хо-
телось подавать Кречинского 
как стопроцентного шулера, 
законченного человека. Да 
и зрителю воспринимать в 
этом качестве Александра 
Рогозина, совсем недавно ис-
полнившего главную роль в 
премьере этого сезона «Авиа-
тор», было довольно сложно. 

– Не могу сказать, что 
мне в полной мере хотелось 
оправдать этого персонажа, – 
рассуждает режиссер. – Ско-
рее, было желание показать 
его живым человеком, кото-
рый попадает в те или иные 
обстоятельства, не всегда от 
него зависящие. Возможно, 
если б жизнь Кречинского 
сложилась по-другому, то и 
персонаж был бы другим. На 
эту тему мы много размыш-
ляли с Александром Рогози-
ным и сошлись на том, что 
наш Кречинский, несмотря ни 
на что, должен оставаться че-
ловеком. И несмотря на ката-
строфические обстоятельства, 
в которых он оказывается, он 
не перестает сопереживать, 
рефлексировать по поводу 
содеянного. Эту мысль мы 
и пытались продемонстри-
ровать в эпилоге.

Интересно показана и Ли-
дочка, которая, несмотря на 
свой юный возраст (в пьесе 
ей лишь 16 лет), оказывается 
способной на большие чув-
ства, на рассудительность, 
на прощение. В исполнении 
Кристины Василенко этот 
персонаж получился живым, 
открытым, максимально при-
ближенным к поколению 
современных подростков, а 
в самый сложный момент 
жизни способным на мудрые 
поступки. 

За рамками сцены
Много в спектакле и ко-

медийных моментов, в ко-
торых проявили себя прак-
тически все действующие 
лица - персонажи Эдуарда 
Тимошенко, исполнившего 
роль отца Лиды, Елены Ке-
гелевой – ее тетушки, а также 
Артёма Казакова, Константина 
Кольцова, Виктора Осипова, 
Михаила Меньших, Татьяны 
Данильченко. Сам спектакль 
художница Ульяна Глумова 
оформила минималистично. 
Зато вовсю было задействова-
но пространство, находящее-
ся за рамками сцены: герои 
то и дело выходили из зала, 

выныривали из подпола, 
балансировали на краю сце-
ны. Активно использовался и 
экран, на котором возникали 
поясняющие действие ти-
тры, крупные планы героев, 
а затем и эпилог - видеооб-
ращение Лидочки к своему 
возлюбленному после его 
ареста, в котором она про-
износит: «Такая судьба, такая 
жизнь, такие мы!». 

В Краевом театре драмы 
состоялась премьера спек-
такля «Дело Кречинского», 
поставленного Дмитрием 
Огородниковым. В осно-
ве постановки – пьеса Су-
хово-Кобылина «Свадьба 
Кречинского», в которую 
добавлены пролог, эпилог, 
а также несколько сцен из 
последующей пьесы авто-
ра «Дело». Характеризуя 
спектакль как «русскую 
комедию», режиссер под-
нимает в нем темы русской 
тоски, трагедии человека, 
подчиненного воле обсто-
ятельств. 

Вокруг фабулы
Дмитрий Огородников 

известен барнаульским зри-
телям по спектаклю «Дни на-
шей жизни» и детской сказке 
«Алиса в Зазеркалье», постав-
ленных на сцене Алтайской 
драмы. После этих удачных 
постановок режиссеру было 
предложено создать еще 
одну работу, отличающуюся 
от предыдущих по форме и 
содержанию. Остановились на 
пьесе драматурга XIX века Су-
хово-Кобылина, известного по 
трилогии «Картины прошед-
шего», в которую вошли такие 
произведения, как «Свадь-
ба Кречинского», «Дело» и 
«Смерть Тарелкина».

Если рассматривать фабулу 
пьесы, то в центре повество-
вания - семейство Муромских 
и проигравшийся шулер Ми-
хаил Кречинский, который 
выдает себя за светского чело-
века и, втеревшись в доверие 
к Муромским, влюбляет в 
себя юную Лидочку. В день 
свадьбы обнаруживается, что 
Кречинский уже заложил по-
дарок – солитер (составной 
бриллиант), который дала 
ему невеста в знак любви. 
Теперь он полностью падший 
человек, которому за жуль-
ничество предстоит ответить 
по закону. 

– Я решил взяться за 
«Свадьбу Кречинского», так как 
этот материал мне показался 
актуальным, интересным, рас-
считанным на разновозраст-
ной состав актеров, – пояснил 
Дмитрий Огородников. – И 
хотя я периодически работаю 
с русской классикой (так, не-
давно я поставил спектакль 
«Ночь» по мотивам произведе-
ний Гоголя в камерном театре 
«Доминанта» города Губахи), 
на большой сцене подобного 
рода комедийно-драматиче-
скую историю ставлю впервые. 
Взяв пьесу Сухово-Кобыли-

на в работу, Дмитрий Огород-
ников сразу понял, что хочет 
назвать постановку «Дело Кре-
чинского», отсылая зрителей к 

Наталья КАТРЕНКО

Мир глазами Кречинского
Репертуар Алтайской драмы пополнился комедией по пьесе 
Сухово-Кобылина
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победил израильтянина Эль 
Джавада, затем в бою за выход 
в полуфинал также без шансов 
убрал с пути бельгийца армян-
ского происхождения Васкена 
Жаеняна, а в полуфинале – 
француза Сандро Спика.

– Мне все равно, кто будет 
меня ждать в финале, я иду 
туда за победой, – сказал Данил 
после этого боя.
А в финале ждал его румын 

Нику Тудорую, который в сво-
ем полуфинале был сильнее 
Артура Мкртяча – а победить 
в Ереване армянина дорогого 
стоит. И хоть местная публи-
ка будто в отместку румыну 
болела в решающем бою за 
рубцовчанина, получился он 
очень непростым.
Данил Белевитин хорошо 

начал бой, но в середине пер-
вого раунда судьи посчитали, 
что соперник отправил его 
в нокдаун, и начали отсчет. 
Сам спортсмен говорит, что 
не совсем понял, что в этом 
эпизоде увидели судьи, однако 
первый раунд в итоге остался 
за соперником.

– В перерыве я понял, что 
надо наращивать темп, потому 
что соперник плохо дышит. Он 
сильный, быстрый, но с вынос-
ливостью большие проблемы. 
В третьем раунде он уже еле 
стоял на ногах, я просто де-
лал свою работу, – вспоминает 
чемпион.
В итоге в третьем раунде 

уже румын дважды побывал 

в нокдауне, ну а после боя дик-
тор огласил вердикт: раздель-
ным решением судей победу 
одержал Данил Белевитин.

Трудолюбие и талант
В бокс Данила Белевитина и 

его брата-близнеца Владислава 
привел их отец в семилетнем 
возрасте. Сначала мальчишки 
занимались гимнастикой, но 
потом папа, поклонник бок-
са и персонально Кости Цзю, 
решил, что пора сменить вид 
спорта. Кстати, любовь к Цзю 
унаследовал и Данил, даже 
одно время носил косичку, как 
у легендарного российского 
боксера-профессионала.

– Поначалу мы ходили с 
братом для себя, дурачились, 
нас даже с тренировок выгоня-
ли, – вспоминает Белевитин. – 
Вскоре нас еще записали на 
курсы английского. У брата 
всегда с учебой дела шли луч-
ше, в итоге он бокс бросил. 
Ну а я ушел с английского, 
оставшись на ринге. Лет в 12 
понял, что у меня там может 
что-то получиться.
И все же серьезные успехи 

к нему пришли относительно 
недавно. При этом старший 
тренер сборной края Вячеслав 
Малетин утверждает, что с 
Данилом всегда были связаны 
большие надежды, даже в те 
периоды, когда он проигрывал 
на первенстве Сибири.

– Тогда, лет пять назад, 
мы разговаривали с директо-

ром рубцовской спортшколы 
№ 1 Александром Дударевым 
и сошлись во мнении, что 
именно Белевитин еще пока-
жет результат, – вспоминает 
Малетин. – Есть те, кого надо 
подгонять, а Данила, наоборот, 
вообще придерживать надо, 
большое желание работать, 
тренироваться. Благодаря тру-
долюбию и, конечно, таланту, 
он сейчас оправдывает эти 
авансы. Жаль, что Александр 
Васильевич до этого не до-
жил (Дударев ушел из жизни 
9 апреля. – Прим. авт.)
И в свою нынешнюю весо-

вую категорию в юниорском 
возрасте Белевитин ворвался 
стремительно. В мае прошлого 
года он стал вторым на первен-
стве России еще в весе 60 кг, а 
с ноября в новой весовой кате-
гории уже практически не знал 
поражений. Сначала победил в 
Санкт-Петербурге на Кубке Ни-
кифорова-Денисова, выиграв 
все пять боев единогласным 
решением судей, затем в фев-
рале в Комсомольске-на-Аму-
ре международный турнир 
памяти российских воинов, 
убрав, как отметил Малетин, 
всех прежних лидеров этой 
весовой категории, а в марте 
стал лучшим в Черногории 
на «Жемчужине Адриатики» – 
своего рода неофициальном 
Кубке мира. Неудивительно, 
что работой и результатами 
нашего парня очень довольны 
тренеры сборной.

Воспитанник рубцовской 
школы бокса Данил Беле-
витин, представляющий 
Центр спортивной под-
готовки сборных команд 
Алтайского края, одержал 
красивую победу на первен-
стве Европы по боксу среди 
юниоров 17-18 лет. Тренеры 
сборной России связывают с 
ним особые надежды.

Непростой финал
Бокс – один из немногих 

видов спорта, где у россиян 
есть возможность выступать 
на международной арене. До 
юниорского первенства Европы 
нашу команду допустили, при-
чем не в нейтральном статусе, 
а под своим флагом, а после их 
побед звучал российский гимн. 
На верхней ступени пьедестала 
почета его слушал и Данил 
Белевитин.
В Ереване, где проходили 

соревнования, боксер провел 
четыре поединка, все их вос-
питанник Андрея Семагина 
провел очень уверенно. И это 
притом, что судьи на фоне не 
очень миролюбивого отно-
шения к России нередко по 
мелочам докапываются до 
боксеров, поэтому надо быть 
очень внимательным, не да-
вать им ни малейшего повода 
для замечаний.
Белевитин сначала еди-

ногласным решением судей 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Европейского боксерского союза

Как Костя Цзю
Боксер из Алтайского края стал лучшим в Европе

– За последние лет десять 
у нас несколько спортсменов 
входили в сборные России по 
разным возрастам, – говорит 
директор СШОР № 3 Дми-
трий Морозов, в свое время 
возглавлявший боксерскую 
школу «Алтайский ринг». – По 
многим мнения тренеров были 
неоднозначные, но в случае с 
Данилом все его наставники 
в сборной единодушны: па-
рень – пахарь. Виктор Супрун, 
старший тренер юниорской 
сборной, очень ценит Данила.
Всего на первенстве Ев-

ропы российские боксеры 
завоевали семь золотых ме-
далей – и этому очень рады 
тренеры основного состава 
сборной России, к которым 
придут молодые боксеры. 
И будет это очень скоро. В июле 
у Белевитина – подготовка в 
составе российской команды, в 
августе – международный тур-
нир в Белоруссии с участием 
стран СНГ, ну а после этого он 
перейдет уже во взрослый бокс.

– Данил за последнее время 
серьезно вырос, он уже сей-
час боксирует, как взрослый 
спортсмен, техника отточена, – 
отмечает и.о. руководителя 
краевой Федерации бокса Вяче-
слав Шипунов. – Думаю, скоро 
он завоюет место во взрослой 
сборной, главное –  продолжать 
тренироваться и не «зазвез-
диться».

Только что Данил Белевитин выиграл свою пока что главную золотую медаль.

До Данила 
Белевитина 
победителями 
юниорского 
первенства Европы 
среди боксеров 
Алтайского края 
становились его 
земляк Владимир 
Узунян и бийчанин 
Вячеслав Шипунов.
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Фото из архива Юрия ТЕНА

Барнаульский хирург получил престижную награду
Надежная методика
Более полувека Юрий Тен оперирует детей и все эти годы делится мастерством с другими.

Известному барнауль-
скому врачу Юрию Тену 
вручили премию имени 
Вахтанга Немсадзе. Награда 
присуждается Российской 
ассоциацией детских хи-
рургов за успехи в развитии 
хирургии и большой вклад 
в воспитание научных ка-
дров.

В числе передовых
Российский симпозиум 

детских хирургов собрал в 
Волгограде ведущих специ-
алистов со всей страны. 
В первый день форума наше-
му земляку Юрию Тену была 
вручена престижная награда – 
премия имени основополож-
ника детской хирургии Вах-
танга Немсадзе.

– Я считаю, что эту премию 
дали не лично мне, а нашему 
центру, потому что у нас до-
вольно хорошие результаты 
по всем видам хирургической 
деятельности, – сказал о своей 
награде Юрий Тен.
И действительно, простые 

цифры статистики красно-
речиво говорят о том, что 
алтайские хирурги, что на-
зывается, на высоте. Ежегод-
но в Краевом клиническом 
центре охраны материнства 
и детства проводится порядка 
800 операций. Врачи не боги, 
но процент осложнений после 

30 таких операций ежегодно. 
Помогаем обрести комфорт и 
здоровье маленьким пациен-
там с серьезными патологи-
ями. Оперируем ребятишек с 
атрезией кишки, когда нет ее 
участка и нужно восстановить 
ее проходимость, или нет пи-
щевода, и ребенок не может 
самостоятельно питаться. 
При подобных операциях 
используем свой проверен-
ный способ наложения ки-
шечного шва, – рассказывает 
Юрий Тен.
При соединении между со-

бой двух участков кишечника 
от практикующего хирурга 
требуется особое мастерство 
и верно выбранная методика 
наложения шва.

– Если, не дай бог, опе-
рация будет выполнена 
неудачно и кишечный шов 
разойдется, пациент может 
умереть. Поэтому именно 
эта тема обсуждения и была 
вынесена на всероссийский 
симпозиум, – подчеркнул ко-
рифей алтайской медицины.
Группа хирургов Краевого 

клинического центра охраны 
материнства и детства поде-
лилась простым, но эффек-
тивным способом наложения 
кишечного соединительного 
шва, который успешно приме-
няется в Алтайском крае еще 
с 1990-х годов. С докладом 
выступил детский хирург 
Роман Зацепин.

хирургических вмешательств 
составляет не более 0,2 про-
цента. Смертность – порядка 
0,5 процента.

– По своим показателям 
мы не уступаем централь-
ным клиникам России, – со 
спокойной уверенностью гово-
рит Тен, и это действительно 
так. Ежегодно на вооружении 
у барнаульских врачей по-
являются новые методики 
лечения, часть из которых 
изобретают они сами. Око-
ло 20 патентов получено в 
хирургии и травматологии 
по фиксации почки, лечению 
трахеипищеводного свища и 
многим другим хирургиче-
ским вопросам.

Простой и прочный
Российский симпозиум 

детских хирургов традици-
онно ищет способы реше-
ния сложнейших проблем, 
с которыми сталкиваются в 
операционной практикующие 
врачи. В этом году он был 
посвящен серьезной теме ки-
шечных анастомозов у детей. 
В течение нескольких дней 
хирурги со всей страны де-
лились опытом выполнения 
операций с наложением ки-
шечных швов. Было о чем 
рассказать и барнаульским 
врачам.

– В Краевом клиническом 
центре охраны материнства 
и детства мы выполняем до 

Имя Юрия Тена известно 
не только в Алтайском крае,
но и далеко за его 
пределами. Он заместитель 
главного врача Краевого 
клинического центра 
охраны материнства и 
детства, автор многих 
уникальных операций, 
вошедших в историю 
медицины.

– Мы предложили при 
операции на кишечнике 
использовать однорядный 
специфический шов, на ко-
торый у наших врачей полу-
чен патент и даже защищена 
кандидатская диссертация. 
В отличие от двух- и трехряд-
ных он быстро делается, тех-
нически простой и достаточно 
надежный. Ни разу не было 
случаев его несостоятельно-
сти, – рассказывают алтайские 
хирурги.

Умеешь – научи
В медицине, как и в любой 

другой науке, важно не только 
достигнуть профессионализ-
ма, но и нести свои знания 
дальше.
Юрий Тен не только вир-

туозно лечит сам, но и учит 
этому других. Он научный 
руководитель студенческого 
кружка по хирургии. Клиника, 
в которой работает корифей 
медицины, является базой 
кафедры детской хирургии, 
ортопедии, анестезиологии с 
курсом интенсивной терапии 
Алтайского медуниверситета.
В рамках симпозиума со-

стоялась 29-я Всероссийская 
научная студенческая конфе-
ренция «Актуальные вопросы 
хирургии, анестезиологии и 
реаниматологии детского воз-
раста», посвященная 80-летию 
Победы в Сталинградской бит-
ве и 50-летию кафедры дет-

ской хирургии Волгоградского 
государственного медицинско-
го университета. Здесь барна-
ульским студентам есть чем 
гордиться. Команда учащихся 
Алтайского медуниверситета, 
которую курируют Юрий Тен и 
ассистент кафедры Дарья Ель-
кова, стали лучшими в стране 
в общекомандном зачете.

– Среди сибирских и даль-
невосточных вузов у нас са-
мый высокий балл. Из 45 
медицинских вузов первые 
места были присуждены деся-
ти, и мы в этой десятке были 
седьмыми, – отметил Юрий 
Тен, рассказывая об участии 
студентов в конференции. – 
Ребята выступили с доклада-
ми, обобщив теорию и наши 
методики и наработки. Были 
представлены способы хирур-
гического решения шести про-
блем, в числе которых порок 
развития легкого, эхинококк 
селезенки, удвоение почки. 
Результат неплохой – диплом 
за первое место в общекоманд-
ном зачете и четыре диплома 
за доклады: первой и второй 
степени и два диплома тре-
тьей степени. 
Барнаульские студенты 

участвуют во Всероссийской 
научной студенческой кон-
ференции с первых лет ее 
проведения и почти всегда 
возвращаются с дипломами 
победителей.
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ФАЗЕНДА

ШПАРГАЛКА САДОВОДА

Полив комнатных растений должен 
быть не частым, но обильным. При этом 
часть жидкости должна промочить грунт 
настолько, чтобы излишки воды начали 
сливаться вниз через дренажные отверстия 
в горшке. Перед каждым поливом земля-
ной ком в горшке необходимо взрыхлить, 
особенно промяв его вдоль края посадоч-
ной емкости, так как часто при высыхании 
земля отстает от стенок. Если этого не 
сделать, то при поливе вода не промочит 
земляной ком, а минуя его вытечет в 
дренаж. В свою очередь недостаточный 
полив может погубить растение.

Барнаулец в своей квартире занимается селекцией садовых растений

Специалист пожарной 
части № 1 Барнаула Алек-
сандр Костенко, по мнению 
многих, человек с неогра-
ниченными возможно-
стями. Он передвигается 
в инвалидном кресле и 
несмотря на это участву-
ет в спасении людей. Вот 
уже 10 лет работает дис-
петчером в пункте связи 
пожарной части. А еще у 
Александра интересное 
хобби – на подоконнике 
своей квартиры он  создал 
мини-огород, где ставит 
интересные садовые экс-
перименты.

Спасение толстянки
Несомненно, самый яркий 

элемент интерьера квартиры 
в мае – это кустик томата, 
усыпанный гроздьями поспе-
вающих плодов. У Александра 
Костенко таких – с добрый 
десяток. Растут себе в горшках 
и горшочках на подоконнике 
и на небольшом столике. 
Цветочно-огородная эпо-

пея началась у увлеченного 
садовода шесть лет назад с 
поникшей толстянки. Сукку-
лент вдруг загрустил после 
переезда на менее солнечный 
подоконник. Увидев, что лю-
бимый цветок чахнет, Алек-
сандр принялся за спасение 
питомца.

– Не хотелось потерять рас-
тение и пришлось с ним до-
говариваться. Прежде всего - 
добавить больше света. При-
нялся штудировать литерату-
ру, смотреть ролики бывалых 
суккулентоведов. Реанима-
ция прошла успешно, цве-
ток быстро пришел в себя, – 
рассказывает барнаулец.
Почти сразу же Александр 

взялся за расширение огород-
ного ассортимента.

– Саженец земляники 
мне подарили в питомнике 
растений. Начал обращать 
внимание на то, как кустик 
реагирует на увеличение 
подкормки. Вдохновившись 
опытом спасения толстянки, 
начал делать лампы из трех-
ваттных светодиодов. Боль-
ше срабатывало не желание 
выращивать, а технические 
моменты – создание и монтаж 
светильников. И понеслось - 
то один помидорчик посажу, 
то один кустик клубники, то 
рукколу с чабрецом. О каждом 
растении сначала почитаю 
литературу, а затем уже пу-
скаюсь в эксперимент, – сооб-
щает об истоках своего хобби 
барнаулец.

Свет для помидора
Хоть сад-огород у Алексан-

дра небольшой, к своему увле-
чению он подходит серьезно.

– Убежден, что фитолампы 
с розовым и фиолетовым све-
том – это всего лишь марке-
тинговый ход. Большинство 

розовых ламп имеет более 
низкий коэффициент полез-
ного действия для растений, 
чем если бы вы просто купили 
белую LED лампу, удалили 
бы из нее рассеиватель и ей 
освещали растение. Обойдется 
такая подсветка в десятки раз 
дешевле модной фиолетовой. 
Такой вывод сделал после 
«игр со светом» на собствен-
ном мини-огороде, - расска-
зывает экспериментатор.
В огородном деле мелочей 

не бывает: важно определить 
не только чем светить, но и 
как.

– Замечал, что многие раз-
мещают лампы подсветки 
очень высоко от рассады. Но, 
по закону физики, сила света 
падает обратно пропорцио-
нально квадрату расстояния 
до источника. То есть если вы 
увеличите это расстояние с 
десяти сантиметров до 20 см, 
то освещенность упадет в че-
тыре раза. А если до 30 см - 
в девять раз. Многие раз-
мещают лампы высоко под 
потолком. При этом польза 
для растений остается ми-
нимальной, а осветительный 
прибор в этом случае всего 
лишь освещает комнату, – 
поясняет собеседник.

На земле или на кокосе?
Каких только эксперимен-

тов не проводил дома Алек-
сандр. Земляника росла не 
только в обычном грунте, но 
и на гидропонике, и на ко-
косовом субстрате. Каждый 
метод выращивания требует 
определенных хитростей. 
При гидропонике не ис-

пользуется почва – растение 
живет в питательном растворе 
из воды и полезных веществ. 
Этот метод садоводу не очень 
понравился. 

– При повышенной влажно-
сти растения нередко болели, 
но вкус земляники порадовал, 
ни на одном другом субстрате 
она не была столь вкусной. 
Потрясающе сладкая, сочная, 
аж хрустящая, – отмечает 
Александр.
Кокосовый грунт требует 

внесения особых подкормок.
– Кокос – очень своеобраз-

ный субстрат. Он абсорби-
рует в себя ионы кальция 
и магния, а попросту – съе-
дает эти вещества. Поэтому 
специальные удобрения для 
кокосового субстрата идут с 
повышенным содержанием 
этих минералов. При каждом 
поливе грунта необходимо 
вносить удобрение. Если 

Томат хорошему поливу рад.

Вкусный эксперимент

Фото из архива Александра КОСТЕНКО

поливаешь обычной водой, 
то вымываешь своего рода 
кальциево-магниевый буфер, 
и начинаются проблемы с 
кислотностью почвы. Проще 
всего растить землянику на 
обычной садовой земле. Такой 
грунт менее требователен к 
уходу. Его поливаю обычной 
водой и периодически вношу 
подкормки, – поясняет селек-
ционер.
В тот момент, когда зем-

ляника  готовится зацвести, 
Александр рекомендует вне-
сти фосфор и калий. Каждый 
из этих минералов выполняет 
свои очень важные функции – 
калий даст плодам больше 
сладости и аромата, а фосфор 
будет работать на урожай – 
увеличит количество завязи.

Чудеса опыления
Знакомые Александра не 

перестают удивляться его 
садовым успехам. Излишки 
своих растений он охотно раз-
даривает и берется за новое.

– Сейчас вновь взял курс 
на обновление подоконника. 
Свою викторию сбагрил дру-
зьям на дачу, купил новые 
растения – четыре кустика 
Кабриллы и один – Елизаве-
ты. Буду тестировать новое 

удобрение производителей из 
Твери. Эта подкормка уже хо-
рошо проявила себя на томате, 
сейчас проверяю ее на клуб-
нике. Хочу оценить разницу 
во вкусе и развитии. Помимо 
этого попробую опылить два 
разных сорта клубники между 
собой и получить семена ги-
брида, после чего попытаться 
их размножить. Оба сорта ре-
монтантные, крупноплодные 
и нейтрального светового дня. 
Посмотрим, что получится, – 
делится планами увлеченный 
садовод.

Екатерина ДОЦЕНКО
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ОФИЦИАЛЬНО

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 04.05.2023  № 586

 О внесении дополнений в приложение к постановлению администрации города от 
14.08.2020 № 1324 

В целях приведения правового акта в соответствие с Федеральным законом от 27.07.2006 
№ 152-ФЗ «О персональных данных» администрация города Барнаула постановляет:

1. Внести в приложение к постановлению администрации города от 14.08.2020 № 1324 «Об 
утверждении Порядка взаимодействия органов местного самоуправления города Барнаула 
и подведомственных им муниципальных учреждений с организаторами добровольческой 
(волонтерской) деятельности, добровольческими (волонтерскими) организациями» (далее – 
Порядок) следующие дополнения: 

1.1. Пункт 2.1 раздела 2 «Порядок взаимодействия» дополнить абзацами следующего 
содержания:

«К предложению организатор добровольческой деятельности, добровольческая орга-
низация прилагают следующие документы: 

согласие организатора добровольческой деятельности или руководителя (представи-
теля) добровольческой организации на обработку персональных данных в соответствии 
с Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных данных» по форме, 
установленной приложением 1 к Порядку; 

согласие организатора добровольческой деятельности или руководителя (представи-
теля) добровольческой организации на обработку персональных данных, разрешенных 
им для распространения, в соответствии с Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ 
«О персональных данных» и приказом Роскомнадзора от 24.02.2021 № 18 «Об утверждении 
требований к содержанию согласия на обработку персональных данных, разрешенных 
субъектом персональных данных для распространения» по форме, установленной при-
ложением 2 к Порядку.»;

1.2. Дополнить Порядок приложениями 1, 2 (приложения 1, 2). 
2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 

постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по социальной политике.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение 1 
к постановлению администрации города

от 04.05.2023  № 586

Приложение 1
к Порядку

СОГЛАСИЕ 
на обработку персональных данных 

Я, ____________________________________________________________________________________,
(фамилия, имя, отчество (при наличии) субъекта персональных данных или его представителя)

проживающий(ая) по адресу: _____________________________________________________________,
(адрес места жительства субъекта персональных данных или его представителя)

основной документ, удостоверяющий личность: __________________________________________
_________________________________________________________________________________________,

(наименование и номер основного документа, удостоверяющего личность субъекта персональных данных 
или его представителя, сведения о дате выдачи указанного документа и выдавшем его органе)

являющийся (нужное отметить):
□ субъектом персональных данных;
□ представителем следующего субъекта персональных данных:

_________________________________________________________________________________________,
(фамилия, имя, отчество (при наличии) субъекта персональных данных)

проживающего(ей) по адресу: ____________________________________________________________,
                                                          (адрес места жительства субъекта персональных данных)

основной документ, удостоверяющий личность: __________________________________________
_________________________________________________________________________________________,

(наименование и номер основного документа, удостоверяющего личность субъекта персональных данных 
или его представителя, сведения о дате выдачи указанного документа и выдавшем его органе)

действующий(ая) на основании __________________________________________________________
________________________________________________________________________________________,

(наименование и реквизиты документа, подтверждающего полномочия представителя 
субъекта персональных данных)

в соответствии со статьей 9 Федерального закона от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных 
данных» настоящим подтверждаю, что даю согласие органу местного самоуправления 
города Барнаула (муниципальному учреждению города Барнаула) (далее – Оператор) на 
обработку в целях формирования реестра соглашений о взаимодействии органов местного 
самоуправления, муниципальных учреждений с организаторами добровольческой деятель-
ности, добровольческими организациями, осуществляющими деятельность на территории 
города Барнаула, следующих персональных данных: фамилия, имя, отчество (при наличии), 
контактный телефон, адрес электронной почты.

Предоставляю Оператору право осуществлять действия (операции) с моими персональны-
ми данными, включая сбор, систематизацию, накопление, хранение, уточнение (обновление, 
изменение) использование персональных данных.

Оператор вправе обрабатывать мои персональные данные посредством внесения их в 
электронные базы данных, включения в списки (реестры) и отчетные формы.

Я не возражаю против обмена (прием, передача) моими персональными данными между 
Оператором и третьими лицами в соответствии с заключенными договорами и соглашениями, 
в целях соблюдения моих законных прав и интересов.

Согласие дано мной «___» __________ 20__ года и действует бессрочно.
Я оставляю за собой право отозвать свое согласие в любое время на основании письмен-

ного заявления. Подтверждаю, что мои права и обязанности в области персональных данных 
мне разъяснены. 

____________________________________________   _____________     «___» __________ 20__ г.
           (Ф.И.О. (последнее – при наличии)                                     (подпись)
субъекта персональных данных или его представителя)

Приложение 2 
к постановлению администрации города

от 04.05.2023  № 586

Приложение 2
к Порядку

СОГЛАСИЕ 
на обработку персональных данных, разрешенных субъектом 

персональных данных для распространения

В соответствии со статьей 10.1 Федерального закона от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персо-
нальных данных»

я, ____________________________________________________________________________________,
         (фамилия, имя, отчество (последнее - при наличии) полностью, дата рождения) 

контактная информация (номер телефона, адрес электронной почты или почтовый адрес) __
_________________________________________________________________________________________,

в целях формирования реестра соглашений о взаимодействии органов местного само-
управления, муниципальных учреждений с организаторами добровольческой деятельности, 
добровольческими организациями, осуществляющими деятельность на территории города 
Барнаула, даю согласие администрации города Барнаула в лице комитета по делам моло-
дежи (далее – оператор) (расположенной по адресу: 656049, г. Барнаул, пр-кт Ленина, 18, 
ИНН 2225066269, ОГРН 1042202280251; сведения об информационном ресурсе, посредством 
которого будут осуществляться предоставление доступа неограниченному кругу лиц и 
иные действия с персональными данными: официальный Интернет-сайт города Барнаула – 
https://barnaul.org) на обработку для распространения персональных данных.

Категории и перечень персональных данных, на обработку в форме распространения 
которых я даю согласие:

персональные данные: фамилия, имя, отчество (последнее – при наличии), дата рождения, 
возраст, место жительства, сведения об образовании, профессии (специальности), трудовом 
стаже, должности, месте работы, государственных и иных наградах,

биометрические персональные данные: фото- и видеоизображение.
Условия и запреты на обработку вышеуказанных персональных данных (нужное отметить):

не устанавливаю
устанавливаю следующие условия и запреты на обработку определенных 
персональных данных (кроме получения доступа): ________________________________
__________________________________________________________________________________

Условия, при которых полученные персональные данные могут передаваться оператором 
только по его внутренней сети, обеспечивающей доступ к информации лишь для строго 
определенных сотрудников, либо с использованием информационно-телекоммуникационных 
сетей, либо без передачи полученных персональных данных:

не устанавливаю
устанавливаю следующие условия: ________________________________________________

Настоящее согласие действует с даты его подписания до даты его прекращения на основа-
нии письменного требования субъекта персональных данных, предусмотренного частью 12 
статьи 10.1 Федерального закона от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных данных». Опера-
тор обязан прекратить обработку персональных данных с момента поступления оператору 
требования, указанного в части 12 статьи 10.1 Федерального закона от 27.07.2006 № 152-ФЗ.

____________________________________________   _____________     «___» __________ 20__ г.
              фамилия и инициалы имени, отчества                           подпись                        дата подписания
                (последнее – при наличии) субъекта 
                          персональных данных

Алтайкрайимущество информирует о возможности предоставления в аренду земельного 
участка площадью 437 кв. м, расположенного в кадастровом квартале 22:61:021111, с место-
положением: Алтайский край, г. Барнаул, п. Пригородный, ул. Кирова, согласно схемы, для 
ведения личного подсобного хозяйства.

Земельный участок относится к категории земель населенных пунктов, расположен в террито-
риальной зоне застройки индивидуальными жилыми домами (Ж-4), в III поясах зон санитарной 
охраны источников питьевого и хозяйственно-бытового водоснабжения, в третьей, четвертой, 
пятой, шестой, подзонах приаэродромной территории аэродрома гражданской авиации Барнаул 
(Михайловка), утвержденной приказом Федерального агентства воздушного транспорта (Росавиация) 
от 04.12.2018 № 1005-П (г. Москва). Доступ (проход, проезд) к земельному участку с территории 
общего пользования будет осуществляться через земельный участок с кадастровым номером 
22:61:021111:108, находящийся в муниципальной собственности, путем установления сервитута.

Ознакомиться со схемой расположения земельного участка, в соответствии с которой 
предстоит образовать земельный участок, можно на официальном сайте Алтайкрайимуще-
ства (https://im.alregn.ru/), в разделе: «Аукционы на земельные участки/Сообщения о приеме 
заявлений о намерении участвовать в аукционах».

Заявления граждан о намерении участвовать в аукционе на право заключения договора 
аренды земельного участка принимаются в течение тридцати дней с момента опубликования 
настоящего извещения. 

Заявления подаются в письменном виде лично либо через представителя по адресу: г. Бар-
наул, ул. Чкалова, 64, каб. 120 (с 10.00 до 13.00, с 14.00 до 16.00), либо посредством почтового 
отправления на бумажном носителе, либо в форме электронного документа с использованием 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», путем направления на адрес элект-
ронной почты: zayavka@im.alregn.ru, в соответствии с требованиями, утвержденными приказом 
Минэкономразвития от 14.01.2015 № 7, с приложением документа, удостоверяющего личность.

СООБЩЕНИЕ О ВОЗМОЖНОМ УСТАНОВЛЕНИИ ПУБЛИЧНОГО СЕРВИТУТА
Комитетом по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула рассматривается 

ходатайство об установлении публичного сервитута с местоположением: в границах земельного 
участка по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, тракт Павловский, 226 в целях размещения 
объекта электросетевого хозяйства «Строительство ВЛИ - 0,4 кВ от РУ-0,4 кВ, КПТ-20-14-105 
для электроснабжения малоэтажной жилой застройки гр. Гейгер Л.В. по ул. Восточная, 7а, СНТ 
«Аэрофлот», г. Барнаул, Алтайский край», необходимого для подключения (технологического 
подключения) объектов капитального строительства к сетям  инженерно-технологического 
обеспечения в отношении земельного участка по адресу: край Алтайский, г. Барнаул, тракт 
Павловский, д. 226 с кадастровым номером 22:61:010202:276.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с поступившим ходатайством об установ-
лении публичного сервитута и прилагаемым к нему описанием местоположения границ 
публичного сервитута, а также подать заявления об учете прав на земельные участки в срок 
до 28.05.2023 (включительно) по адресу: г. Барнаул, ул. Короленко, 65, каб. 215, 219, часы 
приема: понедельник - четверг с 08.00 до 12.30, с 13.18 до 17.00; пятница с 08.00 до 12.30, с 
13.18 до 16.00. Сообщение о поступившем ходатайстве об установлении публичного сервитута 
размещено на сайтах: www.barnaul.org и www.barnaul-zem.ru. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

05.05.2023 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предостав-
лении разрешения на отклонение от предельных параметров разрешенного строительства, 
реконструкции объектов капитального строительства на земельном участке по адресу: город 
Барнаул, улица Строительная 2-я, земельный участок 50, в части минимального процента 
застройки в границах земельного участка – 13%.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях 0 человек.
На основании протокола общественных обсуждений от 05.05.2023 г. № 93.
                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения на 

отклонение от предельных параметров разрешенного строительства, реконструкции объектов 
капитального строительства на земельном участке по адресу: город Барнаул, улица Строи-
тельная 2-я, земельный участок 50, в части минимального процента застройки в границах 
земельного участка – 13%,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на отклонение от предельных 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
параметров разрешенного строительства, реконструкции объектов капитального строитель-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
ства на земельном участке по адресу: город Барнаул, улица Строительная 2-я, земельный 
участок 50, в части минимального процента застройки в границах земельного участка – 13%, 
в комиссию по землепользованию и застройке, в связи с отсутствием письменных замечаний 
и предложений от юридических лиц и граждан.

Председатель комитета по строительству,
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.
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Пятница, 12 мая 2023 г. № 65 (5738)

ОФИЦИАЛЬНО

ОБЪЯВЛЕНИЯ

на правах рекламы
РАЗНОЕ

ПРОДАЮ
ЗЕМЛЯ. Перегной. Уголь. Дрова. Тел. 33-78-24.

РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ

Приглашаем в нашу команду на постоянную 
работу:
- Токарь расточник(80 000-100 000)
- Слесарь МСР (60 000-80 000)
- Фрезеровщик (40 000-60 000)

- Токарь универсал (60 000-80 000)
- Электромонтер (57 000)
- Кузнец (50 000-70 000)
По интересующим Вас вопросам обращаться 
по телефону
+7 (3852) 77-42-66
+7-961-991-24-11 – отдел кадров

УСЛУГИ
РЕМОНТ любых телевизоров. Тел.: 8-913-210-
1891, 60-18-91.
ОКАЖУ помощь в продаже-покупке кварти-
ры, дома и прочей недвижимости в Барнауле, 
пригороде. Юридическое сопровождение. Тел. 
8-903-957-3845.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

05.05.2023 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предостав-
лении разрешения на условно разрешенный вид использования земельного участка, распо-
ложенного по адресу: город Барнаул, улица Сельскохозяйственная, 1, «склады (код – 6.9)».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях 0 человек.
На основании протокола общественных обсуждений от 05.05.2023 г. № 92.
                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид использования земельного участка, расположенного по адресу: 
город Барнаул, улица Сельскохозяйственная, 1, «склады (код – 6.9)».

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, улица Сельско-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
хозяйственная, 1, «склады (код – 6.9)» в комиссию по землепользованию и застройке, в связи 
с отсутствием письменных замечаний и предложений по указанному вопросу от физических 
и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству,
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

10.05.2023 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предостав-
лении разрешения на условно разрешенный вид использования земельного участка, распо-
ложенного по адресу: город Барнаул, поселок Лесной, улица Радужная, 139/переулок 19-й, 
30, «малоэтажная многоквартирная жилая застройка».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях 0 человек.
На основании протокола общественных обсуждений от 10.05.2023 г. № 94.
                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид использования земельного участка, расположенного по адресу: 
город Барнаул, поселок Лесной, улица Радужная, 139/переулок 19-й, 30, «малоэтажная мно-
гоквартирная жилая застройка»,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, поселок Лесной, 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
улица Радужная, 139/переулок 19-й, 30, «малоэтажная многоквартирная жилая застройка» в 
комиссию по землепользованию и застройке, в связи с отсутствием письменных замечаний 
и предложений по указанному вопросу от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству,
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

Реклама

В Барнауле продолжается формирование состава Общественной палаты города 
Барнаула шестого созыва

В соответствии с постановлением администрации города от 21.02.2014 №302 «Об утверж-
дении Положения об Общественной палате города Барнаула» (далее – Положение), и в связи 
с истечением сроков полномочий, Общественная палата города Барнаула V созыва пригла-
шает общественные объединения и иные некоммерческие организации принять участие в 
формировании нового состава Общественной палаты.

Документы по выдвижению кандидатов принимаются с 15.05.2023 в течение 30 дней 
от общественных объединений или иных некоммерческих организаций, созданных в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации, зарегистрированных и осуществляющих 
свою деятельность на территории города Барнаула.

Одна организация вправе предложить одного кандидата.
Членом Общественной палаты может быть гражданин Российской Федерации, достигший 

восемнадцатилетнего возраста, проживающий в городе Барнауле, имеющий особые заслуги 
перед городом Барнаулом и обществом, стаж (общую продолжительность) работы в сфере 
деятельности, связанной с решением вопросов местного значения, не менее трех лет.

Некоммерческая организация, выдвинувшая своего кандидата в Общественную палату, 
представляет следующие документы:

1. Решение общественного объединения или иной некоммерческой организации о направ-
лении своего представителя в состав Общественной палаты (с приложением копии протокола 
заседания, на котором было принято соответствующее решение);

2. Сведения о представителях, которые могут быть направлены в состав Общественной 
палаты, по установленной форме (приложение 1,2).

К выдвижению кандидатов в члены Общественной палаты не допускаются следующие 
некоммерческие организации:

1) зарегистрированные менее чем за один год до дня истечения срока полномочий членов 

Общественной палаты действующего состава;
2) политические партии;
3) некоммерческие организации, которым в соответствии с Федеральным законом от 

25.07.2002 №114–ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности» вынесено предупре-
ждение в письменной форме о недопустимости осуществления экстремистской деятельно-
сти – в течение одного года со дня вынесения предупреждения, если оно не было признано 
судом незаконным;

4) некоммерческие организации, деятельность которых приостановлена в соответствии с Фе-
деральным законом «О противодействии экстремистской деятельности», если решение о 
приостановлении не было признано судом незаконным.

Некоммерческая организация, выдвинувшая своего кандидата, распечатывает документы, 
ставит необходимые печати и подписи и сканирует документы. Отсканированные документы 
объединяются в единый файл формата .pdf и одним письмом отправляется на адрес элек-
тронной почты: oss@barnaul-adm.ru.

Телефоны для справок – 371-649; 371-646.
Гавшин Роман Юрьевич, главный специалист отдела общественных связей комитета об-

щественных связей и безопасности администрации города Барнаула.

Справочно:
Согласно Положению Общественная палата города Барнаула формируется из 33 человек:
11 - утверждаются главой города, 
11 - Барнаульской городской Думой, 
11 избираются составом Общественной палаты, назначенным главой города и городской 

Думой, из числа кандидатур, предложенных общественными объединениями и некоммер-
ческими организациями.

Ранее 11 человек в состав Общественной палаты утвердил постановлением от 19.04.2023 
№515 глава города Барнаула, еще 11 кандидатов определены решением Барнаульской го-
родской Думы от 04.05.2023 №139.

Приложение 1

ЗАЯВЛЕНИЕ

Выражаю согласие на выдвижение меня в состав Общественной палаты города 
Барнаула. 
Предоставляю о себе следующую информацию:

1. Фамилия, имя, отчество
2. Дата, месяц, год рождения
3. Наличие гражданства Российской Федерации
4. Наличие гражданства иностранного государства
5. Наличие двойного гражданства
6. Сведения о судимости 
7. Адрес места жительства
8. Место работы
9. Образование (дата окончания учебного заведения, 

специальность)
10. Опыт работы в общественном объединении  

Дополнительно о себе сообщаю: _________________________________
__________________________________________________________________
(о профессиональных успехах, достижениях, 

__________________________________________________________________
наличии государственных и иных наград)

Контактный номер телефона: ________________ 
Электронная почта: _________________________

Приложение 2
                                                   

ЗАЯВЛЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 27.07.2006 года № 152-ФЗ «О персо-
нальных данных» даю согласие на обработку моих персональных данных, включая 
совершение следующих действий: сбор, систематизацию, накопление,  хранение, 
уточнение (обновление, изменение), использование, распространение (в том числе 
передачу), обезличивание, блокирование, уничтожение персональных данных сле-
дующими способами: автоматизированная обработка и обработка без использования 
средств автоматизации.

Дата: ___________

____________ _______________________
             (подпись)                           (расшифровка подписи)
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Фото в альбом
Чем День Победы запомнится барнаульцам

9 Мая – праздник чувств. 
В нем и трепет, и волне-
ние, и печаль, и гордость. 
Запечатлеть их не так-то 
просто – можно лишь осоз-
нать, прожить и оставить 
в личном неосязаемом ар-
хиве памяти. А вот сним-
ки сохранят мгновения на 
долгие годы. Специально 
для читателей «ВБ» наш 
фотокорреспондент создал 
отдельную подборку ка-
дров.

Раз в год Барнаул словно 
возвращается в прошлое – по-
бедный май 1945 года. В ка-
ждом уголке города праздник, 
ликование, счастье. Повсюду 
мелькают солдатские пилотки 
и гимнастерки, белые банты, 
цветы. На улицах и площадях, 
в парках и скверах поют, тан-
цуют, обнимаются.
Здесь реконструируют 

встречу бойцов с фронта. 
Там – приглашают посидеть 
в ретроавтомобиле. Кстати, у 
Железнодорожного вокзала их 
выстроилась целая батарея. 
На некоторые можно только 
издалека посмотреть – уж 
больно редкие. А некоторым 
можно и под капот заглянуть, 
хозяин разрешает.
Повсюду бегают дети. Со-

всем маленькие и чуть постар-
ше, с миллионами «зачем?» 
и «почему?». За что у этого 
дяди медали? Вечный огонь 
не гаснет даже в дождь? Если 
я стану солдатом, ты будешь 
гордиться? Взрослые терпе-
ливо отвечают на каждый 
вопрос, хотя порой заметно 
теряются.
Увы, ветеранов на праздни-

ке все меньше. Время в этом 
неумолимо. Но куда ни посмо-
тришь, везде их лица. Несмо-
тря на отмену шествия «Бес-
смертного полка», горожане 
несут портреты на праздник. 
Это личная гордость каждого.

– Моей бабушке в прошлом 
году могло бы исполниться 
95 лет, - признается одиннад-
цатиклассница школы № 53 
Алина Колесникова и не мо-
жет сдержать слез. – Жила 
в деревне, мы были с ней 
близки. Она рассказывала, 
как после четвертого класса 
пошла работать на патронный 
завод. Там трудилась с начала 
и до конца войны. День Побе-
ды всегда праздновала ярко.
Как и Алина в этот раз. Она 

в солдатской юбке и гимна-
стерке танцует стилизованные 
вальсы и польки вместе с еди-
номышленниками у «Стены 
памяти».

– Я на ней написала слова 
благодарности воинам, – го-
ворит девушка. – За подвиг, за 
мирное небо, за Великую По-
беду. На что была бы похожа 
наша жизнь, если бы не они?
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